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Ирина ВИКТОРОВА

Артист опубликовал 
свидетельство  
о расторжении брака.

Автор и исполнитель SHAMAN (Ярослав 
Дронов) поделился с подписчиками своего 
телеграм-канала важным документом - сви-
детельством о расторжении брака с Еле-
ной Мартыновой. Причем это экземпляр 
его экс-супруги  - видимо, сам музыкант 
так занят, что пока не доехал до загса.

SHAMAN 
официально 
свободен.
И справка 
есть!
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Основана в мае 1925 года 

Владимир ДЕМЧЕНКО

Документ 
об участии в СВО  
с 1 ноября можно 
будет получить 
через «Госуслуги» 
или в любом МФЦ.

Как сообщили «КП» в 
Минобороны, через портал 
«Госуслуги» предоставляет-
ся электронный документ. 
Если же справка нужна в 
бумажном виде, ее можно 
будет получить в любом 
МФЦ. Казалось бы, техни-

ческое решение. Однако до 
сих пор на такую справку 
порой тратилось огромное 
количество нервов бойцов и 
их родственников. У справки 
не было единого образца, 
они выдавались командира-
ми воинских частей или во-
енкоматами, что тоже созда-
вало трудности. А без этого 
документа никаких выплат и 
льгот, положенных фронто-
викам, не получишь.

Со следующего месяца 
вводится единый образец 
справки об участии в СВО. 
А возможность получить ее 

через «Госуслуги» и в МФЦ 
добавляется к уже суще-
ствующему механизму.

- Изменения внесены по 
инициативе министра обо-
роны Андрея Белоусова. 
Они должны обеспечить 
«бесшовное» предостав-
ление соцподдержки во-
еннослужащим,  - сказали 
«КП» в российском воен-
ном ведомстве.  - Причем 
справку единого образца 
с 1 ноября смогут получить 
и подтвердившие факт род-
ства члены семьи участника 
СВО, проходящего службу. 
Родственники смогут пре-
доставлять этот документ 
для оформления мер соц-
поддержки федерального и 
регионального уровня.

Фронтовикам 
облегчили жизнь

Евгений 
БЕЛЯКОВ

Выросли суммы, 
которые россияне 
снимают 
в банкоматах.

По данным одного из круп-
ных банков, если раньше в 
среднем россияне снимали 
33 тысячи рублей зараз, то 
теперь чек вырос до 42 с 
лишним тысяч.

Интерес к наличным экс-
перты объясняют в том чис-

ле борьбой с теневой эко-
номикой. Многие частники 
не принимают банковские 
карты, а просят перевести 
им деньги по Системе быс-
трых платежей. Если таких 
платежей очень много, банк 
может заблокировать карту. 
Тогда продавец вынужден 
перейти либо в другой банк, 
либо на оплату наличкой.

- В неформальном секторе 
занято около 10 млн чело-
век. Это люди, которые ни-
где не зарегистрированы и 
не платят никакие налоги. 
Им чаще всего и нужны на-

личные, - объясняет профес-
сор Высшей школы экономи-
ки Георгий Остапкович.

То же касается и работ-
ников, которым платят «в 
конверте», а значит, свои 
товары и услуги они стара-
ются продавать за наличные.

Но если вам удобно пла-
тить картой, а продавец от-
казывается брать оплату 
безналом, не беда. В боль-
шинстве случаев можно 
обратиться к другому - кто 
платит налоги и не перекла-
дывает собственные пробле-
мы на плечи покупателей.

Газета нашего города ★ Тюмень
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Подростки 
все чаще 
выбирают 

непрестижные 
профессии 

доставщика, 
кассира или 
официанта.

Какой  Какой  
была бы страна,  была бы страна,  
если бы Брежнев если бы Брежнев 
не встал у руляне встал у руля

Секреты 
правильного 
измерения 
давления
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ЭКОНОМИКА
Как платить 
новый налог 
на доход со вкладов: 
простая инструкция

НАУКА
Впервые 
в истории люди 
пообщались 
во сне

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Олег АДАМОВИЧ

Глава ЦИК Элла 
Памфилова рассказала 
президенту о небывалом 
уровне доверия 
к выборам в стране.

Для Центризбиркома 2024-й 
выдался тем еще годом: и выбо-
ры президента в марте, где при-
шлось организовать голосование 
в том числе и в новых регионах 
(зачастую чуть ли не на самой 
передовой), и Единый день го-
лосования в сентябре, где, на-
пример, в Курской области на-
до было помочь проголосовать 
100 с лишним тысячам человек, 
эвакуированных из оккупиро-
ванных районов…

- Год был необычный, очень 
сложный, - признала Памфи-
лова.

Отдельно она отметила, что 
местные и федеральные вла-
сти сделали все, чтобы выборы 
«прошли успешно». То есть бы-
ли признаны состоявшимися.

Памфилова отметила, что в 
регионах, где сейчас больше 

всего стреляют, люди предла-
гали обойтись вообще без го-
лосования, но «вдруг пришло 
понимание, что, наоборот, 
именно в такой ситуации, ког-
да на страну обрушилось мно-
го вызовов и мы преодолеваем 
их все вместе, как раз выборы 
очень важны».

- Для власти любого уровня 
это очень важно - опора на лю-
дей, их доверие и поддержка, - 
подтвердил Путин.

Главные особенности выборов 
2024 года:

✔ Невиданно высокая явка.
По данным с сайта ЦИК, ак-

тивнее всего люди голосовали 
не только традиционно в нацио-
нальных республиках, а как раз 
в регионах, где идут боевые дей-
ствия, - это Белгородская, Кур-
ская, Запорожская, Херсонская 
области, а также ДНР и ЛНР.

✔ Необходимость обеспечи-
вать безопасность.

- Особенно для нас всех болью 
в сердце отдается и Курская об-
ласть - то, что там произошло, 
и другие наши героические люди 
и области. Вопрос безопасности 

актуален весь год, - сказала пред-
седатель Центризбиркома.

- Большая работа, - признал 
президент.

«Чем больше 
вызовов, тем важнее 
выборы»

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
ре

зи
де

нт
а 

РФ

 ■ ВИЗИТ

Александр БОЙКО

В понедельник Андрей Белоусов 
прибыл в Пекин 
с официальным визитом.

Это его первый визит в Поднебесную 
в качестве министра обороны. В самом 
военном ведомстве сдержанно объясни-
ли цель поездки: «В ходе визита министр 
проведет переговоры с военным и военно-
политическим руководством страны».

- Российско-китайское военное сотруд-
ничество  - важный элемент повышения 
обороноспособности, поддержания гло-
бальной и региональной стабильности. Мы 
регулярно проводим совместную оператив-
ную и боевую подготовку на суше, море 
и в воздухе, - заявил Андрей Белоусов 
уже во время переговоров с министром 
обороны КНР.

Он отметил, что в России рассчитывают 
«на тесное и плодотворное сотрудничество 
с китайскими товарищами в области страте-
гического партнерства в оборонной сфере».

В ответ глава минобороны КНР Дун 
Цзюнь отметил, что «хотя это первая встре-
ча, но у нас есть прочная основа дружбы 
между странами и общее желание продви-
гать военное сотрудничество».

- Уверен, что мы будем хорошими друзья-
ми, - заключил он и предложил приложить 
обоюдные усилия, чтобы открыть «новую 
страницу в военном сотрудничестве».

В заключение открытой части перегово-
ров Белоусов поздравил коллегу и в его 

лице министерство обороны Китайской 
Народной Республики с двумя юбилейны-
ми датами  - 75-летием образования КНР 
(празднуется 1 октября) и установления 
дипломатических отношений между Рос-
сией и Китаем (2 октября).

Стоит отметить, что официальный визит 
Андрея Белоусова в Пекин проходит на 
фоне масштабных учений Национальной 
освободительной армии Китая в районе 
Тайваня.

Будем 
дружить 
армиями
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Андрея Белоусова встречал сам министр обороны КНР Дун Цзюнь 
вместе с ротой почетного караула. 

А военный оркестр исполнил гимны России и Китая. 

Элла Памфилова отметила, что в сложных условиях 
выборы тем более важны. Владимир Путин в ответ 
подчеркнул, что это очень важно для власти любого 
уровня - опора на людей, их доверие и поддержка.

КСТАТИ
Памфилова рассказала и о росте популярности интернет-

голосования: активнее в нем участвуют женщины - 66% 
от всех проголосовавших. Немолодые люди оказались 
активнее молодежи: 44% проголосовавших электронно в 
возрасте от 36 до 50 лет. А от 18 до 37 лет - 27%.

Статистически самый активный участник выборов по 
интернету - это женщины средних лет.

Россия
www.kp.ru
 15.10.2024 Картина дня: в верхах

 ■ РЕАКЦИЯ

Штрафами 
в роддом 
не загонишь
Валентин АЛФИМОВ

В Кремле ответили 
на инициативу депутатов 
ввести штрафы 
за бездетность.

Идею возвращения налога на без-
детность должны изучить специалисты. 
Пресс-секретарь российского президен-
та Дмитрий Песков в интервью «РИА 
Новости» заявил, что Кремлю пока не-
известны детали предложения, прозву-
чавшего в стенах Госдумы, но отметил, 
что эта мера на рождаемость вряд ли 
повлияет:

- Важно знать детали предложения, 
что имеется в виду  - нам неизвестно. 
Такой налог уже существовал в совет-
ское время. Надо проанализировать 
этот опыт. На первый взгляд, этот налог 
вряд ли имел какое-то воздействие на 
демографическую ситуацию. Свое за-
ключение должны сделать специалисты.

Вернуть налог на бездетность, кото-
рый был в СССР, изначально предложил 
депутат Андрей Гурулев. По его задум-
ке любой гражданин в возрасте от 25 
до 50 лет должен будет платить, если 
у него нет детей. Его поддержали ряд 
коллег. Эксперты уже подсчитали: что-
бы от налога был толк, он должен быть 
порядка 30 - 40 тысяч рублей.

А спикер Госдумы Вячеслав Володин 
призвал «не пугать общество» и не пред-
лагать «непродуманные инициативы». 
«Рожать или не рожать - решает женщи-
на», - отметил он. В РПЦ, в свою очередь, 
инициативу назвали провокацией.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Надо ли запрещать 
животных в цирке?
Аскольд ЗАПАШНЫЙ, худрук Большого 
Московского цирка:

- Цирк без животных невозможен. Цирк  - это отражение 
действительности. И если в мире существуют животные, 
нужно их показывать в настоящем обличье. А не имитировать 
компьютерной графикой. Цирк показывает великое разноо-
бразие жизни и природы.

Юрий ЭНТИН, поэт-песенник:
- Люблю цирк, с одной стороны, а с другой - боюсь диких 

животных вроде тигров и львов. Да вообще любых животных, 
за исключением милых собачек. Я и сам делал два представ-
ления с детьми и животными по моим сказкам в Московском 
цирке на Цветном бульваре - по «Бременским музыкантам» 
и «Голубому щенку». Там были реальные животные, которые 
не казались несчастными, и там участвовал великий Юрий 
Никулин.

Марианна ГЛАДКИХ, зоопсихолог:
- Дрессировать хищных животных можно. И воспитывать, 

когда они живут с людьми. Люди и животные должны уметь 
сосуществовать в рамках правил.

Виталий ОРЛОВ, руководитель 
кинологического центра «Школа Орлова»:

- Дедушка Дуров был отцом «гуманной дрессировки». Дуров 
брал морскую свинку, включал патефон и кусочком морков-
ки двигал перед носиком свинки. На четверть оборота, на 
пол-оборота, потом на полный. И в какой-то момент свинка, 
заслышав музыку, начинала кружить вальс. А нас пугают 
тем, что над бедными животными издеваются. Вот у собаки 
вековая ориентированность на общение с человеком - зачем 
ее этого лишать? Тем более наши дрессировщики - профес-
сионалы мирового уровня.

Марьяна БЕЗРУКИХ, 
доктор биологических наук:

- Не люблю цирк и никогда туда не ходила. По вопросу 
животных в цирке должны высказаться в первую очередь 
психологи.

Александр ПАШУТИН, 
народный артист России:

- Животных люблю, но предпочитаю видеть их в естествен-
ной среде обитания.

Павел, читатель сайта KP.RU:
- Все-таки для меня суть цирка - в акробатике и клоунаде. 

Есть прекрасные шоу-программы, где нет животных. Напри-
мер, цирк Дю Солей. Да и в России такие представления я 
тоже встречал. И для меня есть разница, какие животные 
выходят на арену. Кони или кошки там смотрятся органично. 
А тигров и бегемотов почему-то жалко.

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Дина КАРПИЦКАЯ

Согласно графику, этот во-
прос Госдума рассмотрит уже 
в ноябре. Никаких слонов, 
тигров и собак, «мучающихся 
на потеху публике», быть не 
должно, считают авторы зако-
нопроекта об этом из партии 
«Новые люди» Алексей Нечаев 
и Владислав Даванков. Однако 
замглавы думского Комитета 
по экологии Владимир Бурматов 
очень сильно сомневается, что 
такой закон примут.

Сам Бурматов не участвовал 
в разработке этого закона, но 
очень погружен в тему живот-
ных.

- Вот ровно потому, что мы 
в теме, мы этот законопроект 
поддерживать и не будем, - за-
явил депутат «Комсомолке». - 
Тема-то поднята правильная! 
Но в таком виде она несет боль-
ше вреда, чем пользы. Там пред-
лагают полностью запретить 
животных в цирке, не отвечая 
на вопрос, куда их после это-
го деть. У нас только в Москве 
несколько крупных цирков с 
дрессированными животными. 
А есть и животные-пенсионеры, 
цирки их обязаны содержать по 
принятым нами ранее прави-
лам. Теперь же многие цирки 
перекрестятся и скажут: «За-

бирайте!» И куда этих львов, 
тигров, слонов? На улицу? К 
себе домой, что ли, депутаты их 
заберут? Сомневаюсь.

- Но вы и сами не раз заявляли, 
что надо уходить от использова-
ния животных в представлениях?

- Да, но «закручивая гайки» 
по-сте-пен-но! Мы уже приня-
ли запрет на передвижные ша-
пито, огромные штрафы за на-
рушения, уголовку за жестокое 
обращение с животными. Это 
меры действенные. И местным 
властям уже дали право полно-
стью отказаться от животных в 
представлениях на их террито-
рии. Есть города, которые это 
сделали, например Магас (Ин-
гушетия).

Бурматов говорит, что номе-
ров с животными в цирках Рос-
сии уже стало меньше:

- Если раньше их было 50% от 
всей программы, то сейчас - от 
силы 20%. И то в основном это 
домашние животные - собаки, 
кошки, лошади.

Депутат предлагает и гражда-
нам голосовать рублем.

- Спрос рождает предложе-
ние. Не будут зрители ходить 
туда, где используют животных, 
не будет и животных. Но люди-
то ходят! Вы попробуйте купить 

билет на представление 
в Москве на ближайшие 
выходные. Не купите! 
Притом что цены на них 
высокие.

Так что судьба законо-
дательного запрета пока 
сомнительная. Тем более 
что он уже был откло-
нен в прошлом году. Но 
«Новые люди» вынесли 
его на голосование еще 
раз. Как следует из пояс-
нительной записки, они 
опираются на мнение граждан 
и опыт других стран: «Согласно 
соцопросу, 42% граждан Рос-
сии считают, что необходимо 
запретить диких и домашних 
зверей в цирках, 8% выступа-
ют против выступлений толь-
ко диких зверей. В настоящее 
время уже более 40 государств 
ввели запрет на использование 
животных в цирках. Например, 
Иран, Израиль, Индия, Син-
гапур, Тайвань, Финляндия, 
Австрия...»

А животных в цирках России 
немало. Только в подведом-
ственных Российской цирко-
вой компании 37 стационарных 
цирках и 3 шапито работают 
1100 животных. А сколько в 
частных, вообще неизвестно.

 ■ КОШЕЛЕК

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Евгений ОРЛОВ

Как изменились 
цены в России 
за сентябрь.

Есть такая русская на-
родная примета: пришла 
осень - жди подорожания 
туров в Эмираты. Работа-
ет безотказно. Вот и за 
минувший сентябрь силь-
нее всех товаров и услуг 
подорожали именно по-
ездки на пляжи Персид-
ского залива. Об этом от-
читался Росстат в своем 
отчете о поведении цен в 
сентябре (подробнее см. 
«Только цифры»).

Если же говорить в це-
лом, то за сентябрь цены 
в стране выросли на пол-
процента. А за год (если 
сравнивать с первым ме-
сяцем осени 2023-го) - на 
8,63%.

Давайте изучим топ-3 
товаров и услуг, которые 
сильнее всего подорожа-
ли за сентябрь. 

1  Поездки 
в ОАЭ: 
+21,1% 
за сентябрь

Резкий рост цен на 
туры в ОАЭ не удивля-
ет: именно осенью там 
с а м а я  к о м ф о р т -
ная для прогулок 
и купания погода и пик 
туристического сезона. 

2 Апельсины: 
+14,8%

Цены на еду в сентя-
бре тоже выросли - на 
0,34%. Главный спонсор 
пло дово-овощной инфля-
ции - апельсины. Цены на 
них сейчас бьют рекорды 
не только в России, но и 
во всем мире. Одна из 
главных причин  - худший 
за 30 лет урожай апельси-

нов в Бразилии, которая 
поставляет на мировой 
рынок треть этих фруктов.

3 Красная икра: 
+12,6%

Почему дорожает икра, 
на днях объяснила глава 
Минсельхоза Оксана 
Лут.

- Это цикличный про-
цесс. Цена циклично в 

этом году вырастет, в 
следующем году опустит-
ся, - сказала Оксана Лут 
в кулуарах международ-
ного форума «Биопром» 
в Геленджике.

Улов лосося подчиня-
ется такому закону: по 
нечетным годам он бога-
тый, по четным - слабый. В 
прошлом году улов крас-
ной рыбы был вторым за 
всю историю страны. А 
в нынешнем году добыча 
снизилась. К 6 октября 
на Дальнем Востоке вы-
ловили 230,5  тысячи 
тонн красной рыбы. Это 
в 2,6 раза меньше, чем 
годом ранее. Вот цены и 
растут.

Впрочем, если отдых 
в Эмиратах с апельсина-
ми да красной икрой вас 
не сильно интересует, 
то есть и хорошие ново-
сти: многие продукты в 
сентябре заметно поде-
шевели.   Свекла, капу-
ста, морковка, картошка 
всего за месяц скинули 
десятки процентов. Пото-
му что подошел высокий 
сезон не только отдыха в 
азиатских странах, но и 
сбора  овощей с корне-
плодами.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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• Отдых в ОАЭ  +21,1%
• Отдых в Египте  +18,6%
• Апельсины  +14,8%
• Красная икра  +12,6%
• Обучение в частной школе  +11%
• Обучение в частных вузах  +10,5%
• Поездки в Юго-Восточную Азию  +9,8%
• Обучение в средних образовательных  +9,7%
учреждениях  
• Обучение в государственных вузах  +9,5%
• Бисакодил (слабительное)  +9,4%

• Авиаперелет экономклассом  -6,1%
• Отдых в пансионатах  -7,1%
• Яблоки  -8,9%
• Репчатый лук  -9,6%
• Отдых на Черноморском 
побережье России  -10,3%
• Виноград  -10,5%
• Свекла  -14,2%
• Картофель  -15,8%
• Морковь  -17%
• Капуста  -23,8%

По данным
Росстата. 
Сравниваются 
цены конца 
сентября 
с концом 
августа.

ЦЕНЫ ВВЕРХ...

...ЦЕНЫ 
ВНИЗ

Отдых подорожал, 
зато овощи подешевели

Кто-кто? 
Конь в шапито!

У депутатов дошли 
руки до запрета 
зверей в цирке.
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- Вставай, 
Полкан, 

пока работаем - 
мы цирковые 

псы. А запретят - 
станем просто 
дворовыми.
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Дмитрий СТЕШИН

Мой горловский то-
варищ, военкор Жора 
Медведев, уточнил:

- Броню-каску, еще 
«аптеку» возьми.

- А детектор дронов?
Жора обрадовался:
- Конечно! Я как по 

Горловке езжу - в левой 
руке руль, в правой - те-
лефон, мониторю один 
телеграм-канал, там лю-
ди о дронах сообщают. 

«Дронобесие» совпало 
с нашим продвижением 
на Донецком фронте. К 
«дежурным обстрелам» 
артиллерией прибави-
лись дроны. С каждой 
неделей их все больше. 
А любимый их «поли-
гон» - исторический 
центр Горловки. С чего 
порядочный турист на-
чинает свой визит? С 
городского музея, он в 
центре.

ШЕДЕВРЫ 
В ЭВАКУАЦИИ

На входе в музей дверь-
решетка. Барышня на 
месте вахтера крикнула: 
«Открыто, только потом 
решетку закройте! Чтоб 
не дуло!» Директриса 
Светлана Стрельцова 
предупредила: «Музей 
эвакуирован». 

- Знаю, снаряд прилетал 
на дорогу перед входом. 
Музею есть что прятать?

Светлана Васильевна 
заулыбалась:

- У нас и Айвазовский, 
и Похитонов, Ге, Репин, 
Левитан. Уникальная 
коллекция неизвестных 
художников XVIII века. 
Коллекция соцреализма 
восхищала иностранцев!

Горловскому му-
зею картины Рериха в 
1962 году передал кол-
лекционер Сергей Му-
хин. 

Сейчас остался лишь 
бюст Рериха в тибетской 
шапочке, он смотрит 
куда-то вниз.

После возвращения 
Донбасса в Россию в 
музей сразу пошла по-
мощь - от компьютеров 
до мультимедийных сто-
лов и витрин, но, вместо 
того чтобы развернуться, 
музей пришлось эвакуи-
ровать...

- Но мы все равно ра-
ботаем! У нас будет вир-

туальная конференция 
с другими музеями, хра-
нителями наследия Ре-
риха! - твердо заявила 
Светлана Васильевна.

ИГРА «НА ЖИЗНЬ»
В Горловском тури-

стическом центре мне 
порвал сердце на ку-
ски мемориал «Ангелы 
Горловки». На экране 
меняются портреты де-
тей: «Андрей Заплава, 
8 лет, мечтал стать лет-
чиком, погиб 14 февраля 
2015 года. Катя Мочало-
ва, 11 лет, погибла 26 мая 
2015 года вместе с отцом, 
снаряд прилетел в дом…» 
Две недели назад в Гор-
ловке было 24 погибших 
ребенка, 1 октября погиб 
еще один - в жилмассив 
«Солнечный» прилетел 
кассетный снаряд.

Методист Центра Ири-
на Ласточкина показы-
вает фото убитых гор-
ловских школ. Это тоже 
приоритетная цель для 
ВСУ. Узнаю школу в 
Зайцеве. 

- Нет зайцевской 
школы, - говорит Ири-
на. - Один фундамент 
остался. Часть школ в 
Гольме или Бессарабке 
нет смысла ремонтиро-
вать, опять разнесут.

И вдруг замечает:

- Мы сейчас как в вир-
туальной игре, с нами 
играют на жизнь. Дроны 
охотятся на людей. На 
улицу выйти страшнее, 
чем в 2014 - 2015 годах.

- Почему?
- Артиллерия после об-

стрела меняла позиции, 
и мы знали, что в пере-
рыв можно добежать до 
квартиры, приготовить 
поесть и уйти в подвал. 
А сейчас… страшная 
компьютерная игра. Я в 
квартале «Солнечный» 
вижу дроны, слышу ав-
томатные очереди - их 
пытаются сбить. Дро-
ны ночами как огоньки 

светятся. С лета их все 
больше. Какое время 
безопасное? Нет его. 
Но мы бежать не соби-
раемся.

МРАЗИ ВИДЯТ, 
В КОГО БЬЮТ

Главврач горловской 
больницы № 2 Нелля 
Якуненко поит меня ко-
фе с домашними пирож-
ками. Я в эту больницу в 
январе 2015-го привозил 
медикаменты от москов-
ских врачей. Сейчас, по 
словам главврача, в боль-
нице есть все, о чем ни-
когда и не мечталось: и 
МРТ, и цифровой рент-
ген на два стола, и анти-
биотики, которых и в 
Большой России поис-
кать. Еще здесь лечат ра-
неных вэсэушников, по-
путно с ними разучивают 
«Отче наш» и гимн Рос-
сии. Реабилитируют их 
морально. Наводивших 
«Хаймарсы» на больницу 
это, разумеется, не оста-
новило. Но наши научи-
лись менять координат-
ную сетку и обошлись 
малой кровью - всего 
десять раненых, раке-
ты легли между корпу-
сами. Больше на улицу 
больных не выпу-
скают, приказ 
главврача.

Говорю собеседнице:
- У вэсэушных ар-

тиллеристов есть такое 
дежурное оправдание: 
«Нам дали координаты, 
мы по ним отработали». 
На троечку оправдание, 
но можно его принять. 
Но с дронами-то все 
по-другому! За линией 
фронта сидит какая-то 
мразь и прекрасно ви-
дит на мониторе, кого 
он убивает!

- Конечно, видит! Ме-
сяц назад у городского 
кладбища дрон увязал-
ся за тремя пожилыми 
женщинами. Гонял их, 
они от него убегали. Три 
сердечных приступа! А 

он дальше полетел, 
цель искать. Ме-

сяц назад у нас 
погибла лабо-
рант. В 7 утра 
ехала на ра-
боту. Стояла 

на остановке, 
ждала автобуса. 

Прямое попадание 
беспилотника. Смерть 
до приезда скорой. Она 
всю жизнь проработала 
в нашей больнице. Это 
нелюди какие-то! Вчера 
погибли трое граждан-
ских. Двое в поселке За-
йцево - помогали тракто-
ристу пахать огороды. И 
молодой человек погиб в 
машине в городе.

Нелля Николаевна 
говорит, что на момент 
разговора в больнице 
лежит 51 гражданский 
раненый, жертвы дро-
нов. Достает телефон, 
показывает, как врачи 
собирают по кускам ли-
ца этих людей:

- Страдания просто 
нечеловеческие. Там 
ампутации и верхних, 
и нижних конечностей, 
открытые черепно-
мозговые травмы с по-
вреждением мозга. Но 
мы за десять лет научи-
лись лечить таких паци-
ентов. Летальность у нас 
невысокая. И опыт уни-
кальный.

Последние слова глав-
врач произнесла с горе-
чью.

«СПАСИБО» 
ИЛИ МЕДАЛЬ?

Несколько дней назад 
дроны атаковали мэрию 
Горловки, здание по-
вреждено, был пожар, 
и чиновники рассредо-
точились по местности, 
заняв кабинеты в самых 
неожиданных, секрет-
ных местах. Я сижу бо-
ком на стуле в крохот-
ном кабинетике «не по 
статусу». С замом мэра 
Алексеем Ивахненко мы 
говорим о логике врага. 
По словам чиновника, 
в городе уничтожены 
или серьезно повреж-
дены 21 подстанция и 
несколько котельных. 
Враг «готовится» к ото-
пительному сезону, и это 
понятно.

Алексей Александро-
вич говорит мне, что есть 
еще цели, выбор которых 
можно объяснить лишь… 
русофобией. Цитатой из 
запрещенного на Украи-
не сериала «Белая гвар-
дия»: «Сожги эту школу, 
она плохая, москаль-
ская».

- В Горловке 121 обра-
зовательное учреждение 
и 35 учреждений куль-
туры. На сегодня нет ни 
одного здания, которое 
бы не пострадало от об-
стрелов. Ни одного! Но 
люди не разбегаются. 
Продолжают работать.

Заммэра везет меня 
на кольцо городского 
автобуса № 2. Машины 
на этом маршруте обо-
рудовали установками 
РЭБ. Рейс начинается в 
центре города и закан-
чивается в одном из са-
мых опасных районов - 
на Бессарабке. Автобус 
уже полный, но люди 
терпеливо ждут, пока я 
поговорю с водителем. 
Игорь сначала сделал ка-
менное лицо, но я сказал 
«волшебные слова»: «Я в 
Донбассе с весны 2014-
го, гражданин ДНР» - и 
мой собеседник сразу 
оттаял:

- Меня предупреждают 
о беспилотниках, и сам в 
небо смотрю.

 � СПРАВКА «КП»

Фронт на окраине
Село Государев Байрак появилось в 1754 году, сейчас 

на его месте исторический центр города. Население, 
по данным довоенной переписи, - 260 тысяч человек. 
Промышленный, горнодобывающий и логистический 
центр Донбасса. Одно лишь предприятие «Концерн 
Стирол» выдавало 1% ВВП всей домайданной Украи-
ны! С 14 апреля 2014 года над городом два флага  - 
России и ДНР. С лета того же года Горловка - в зоне 
боевых действий, линия фронта 10 лет проходит по ее 
окраинам. По данным городских властей, за эти годы 
от обстрелов погибли 426 горожан, из них 25 детей. 
Ранены 1742 взрослых и 125 детей.
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Дроны 
дронами, 

а дорожники 
из Кузбасса 

ежедневно кладут 
в Горловке свежий 

асфальт.
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9 лет назад Дмитрий Стешин 
уже привозил в Горловку лекарства.

Город, где дроны      охотятся на людей
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Военкор «КП» своими 
глазами увидел, 
как Горловка - третий 
по величине город 
Донбасса - живет 
под круглосуточными 
атаками 
беспилотников-
камикадзе 
и бомбовозов. 
Бандеровцы атакуют 
даже прохожих 
и рейсовые автобусы.

����� Алексей:
Начал читать военкора Коца в его Телеграме. Там вся правда 

про СВО. И книга очень честная. На грани литературы и публи-
цистики. Но главное - Коцу мы верим. 

����� Лика:
Личный опыт очевидца событий - конкретно и правдиво.
����� Олег:
Книгу можно рекомендовать для изучения в школах 

России как исторический документ.

Реклама, 16+

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать 
на shop.kp.ru

и приобрести в книжных 
магазинах и на маркетплейсах

Книга Александра Коца 
«500 дней поражений и побед» 
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Дроны слышно, гудят 
сильно.

- Большие дроны или 
маленькие, FPV?

- Нет, маленькие, че-
тыре двигателя. Мне 
такой прилетел в авто-
бус. Во второе стекло, за 
мной.

Я срываюсь:
- Он же видел, мразь, 

что рейсовый автобус!
Игорь соглашается:
- Конечно, видел, пря-

мо в меня летел. Жуж-
жал, я вильнул, он в са-
лон все равно попал… Но 
не взорвался почему-то, 
женщинам просто глаза 
осколками стекол посек-
ло. Думаю, по скользя-
щей был удар и не сра-
ботала бомба.

Об этом не принято 
говорить в Горловке, но 
думаю, что Игорь, как 
никто, ждет, «когда га-
дов отгонят от города».

- Зимой один-два дро-
на, а на прошлой неделе 
как с цепи сорвались, на 
«Комсомольце» (жил-
массив. - Авт.) проехать 
невозможно, столько 
машин попалили… За-
пугать хотят.

- Вас же не запугаешь?
- Меня?.. Нет. Но ме-

дали мне за это не надо, 
а то предлагали уже до-
брые люди: мол, награ-
дить тебя обязательно. 
Пассажиры благодарят: 
«спасибо, что возите 
нас», мне этого достаточ-
но. А по-другому с Бес-
сарабки и не выбраться, 
только на моей «двой-
ке»…

МИР НЕ СПУГНУТЬ
Удивительное дело - в 

Горловке прямо сейчас 

продолжают менять те-
плотрассы и класть ас-
фальт. Все основные 
магистрали уже сдела-
ли, а когда-то Горловка 
боролась с Макеевкой 
за звание «лидер убитых 
дорог». И побеждала. Те-
перь асфальт кладут и на 
дорогах второстепенных. 
Дорожники посмеива-
ются:

- Что нам эти дроны, 
мы вниз смотрим, на ас-
фальт!

Николай, сварщик 
6-го разряда из Кеме-
рова, в Донбассе отра-
ботал уже год. Привык, 
полюбил южный климат. 
Говорит, что когда-то 
Донбасс помог Кузбас-
су наладить добычу угля, 
теперь сибиряки отдают 
должок.

Дмитрий Макашин, 
начальник участка ава-
рийно-восстановитель-
ных работ, пришел в ра-
достное возбуждение от 
внимания прессы. Мы 

лазаем с ним по тран-
шеям. Он показывает 
старые трубы, которые 
только что заменили, - 
железо можно гнуть ру-
ками. Добираемся и до 
тепловой камеры, такого 
бетонного прямоуголь-
ника с двумя люками. 
Говорю, что застал те 
времена, когда в таких 
сооружениях жили бом-
жи. Дмитрий смеется:

- Местные сразу же 
сказали: «Какое у вас 
хорошее бомбоубежище 
получилось!» Подход у 
людей практический, со-
гласно реалиям. У меня 
работал парень-вахтовик 
из Оренбурга, влюбился 
в горловскую девчонку 
и остался. Я его, конеч-
но, взял на работу. И 
он мне как-то говорит: 
«Вы удивительные лю-
ди! Ужинаю с супругой и 
ее семьей, рядом падает 
снаряд. Так никто даже 
не вздрогнул и есть не 
перестал!»

Алексей Ивахненко 
везет меня в городской 
парк имени Горького. 
Бывшая гордость Гор-
ловки превратилась в 
натуральный лес. Зам-
мэра смеется:

- В этом лесу уже и 
белки живут, и ено-
ты. И «колокольчики» 
водятся, и «лепестки» 
(американские мины 
М42/46 и ПФМ-1. - 
Авт.).

Парк начали готовить 
к реконструкции. Ланд-
шафтные дизайнеры из 
Омска уже подготовили 
проект, а заросли на-
чали разминировать и 
расчищать. Я не удер-
жался, конечно:

- Можно задать де-
бильный вопрос до того, 
как он возникнет у неко-
торых читателей? Люди 
в Горловке живут, пере-

двигаясь перебежками, 
и это не метафора. А вы 
думаете о том, как вос-
становить парк. В этом 
есть логика?

Алексей Александро-
вич по-хорошему удив-
ляет меня ответом:

- Когда Черчиллю 
во время войны при-
несли проект бюджета 
Великобритании, он 
увидел в графе «куль-
тура» прочерк. И вернул 
этот проект со словами: 
«А ради чего мы тогда 
воюем?» Любая война 
заканчивается, а чтобы 
завтра у нас было хо-
рошо, нужно начинать 
уже сегодня.

Я осторожно заме-
чаю:

- Наши двигаются каж-
дый день. Вон половину 
Торецка освободили!

Заммэра говорит, гля-
дя куда-то в сторону:

- Я в военные дела не 
вникаю, как будет, ког-
да будет… Мы дождем-
ся, дотерпим. Нам глав-
ное - победить.

Я много раз в Гор-
ловке слышал подоб-
ное. Когда десять лет 
ждешь мира, дни и даже 
недели не играют роли. 
Просто боишься спуг-
нуть этот долгождан-
ный мир, сглазить его 
ненароком.
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Главврач горбольницы № 2 Нелля Якуненко 
напоила военкора «КП» кофе с пирожками. 
А пистолет на столе - так это время такое.
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Памятник детям, погибшим от украинских обстрелов с 2014 года.

Город, где дроны      охотятся на людей

Все репортажи 
Дмитрия Стешина 
из Донбасса - 
на нашем сайте

Андрей БАРАНОВ

«План победы» 
Зеленского 
трещит по швам.

Владимир Зеленский, вер-
нувшись из Европы, куда он в оче-
редной раз ездил побираться, из-
дал в своем telegram-канале вздох 
боли и разочарования. «Надо не 
потерять время  - надо дать не-
обходимый сигнал решимости», - 
стенал киевский гетман в досаде 
на то, что западные лидеры не 
приняли на ура привезенный им 
«план победы над Россией».

«У партнеров есть возмож-
ность предоставить необходимое 
количество и качество систем 
ПВО, принять решение для до-
статочной нашей дальнобойно-
сти»,  - продолжал пенять «про-
сроченный» своим забугорным 
кураторам на их медлительность 
в удовлетворении всех его тре-
бований.

А с этими хотелками и впрямь 
вышел облом, которого Зелен-
ский не ожидал. То есть руч-
кались, обнимались и даже ло-
бызались с ним в европейских 
столицах по-прежнему охотно, 
но вот конкретной помощи фю-
рер незалежной так и не полу-
чил. Впрочем, до конца года ряд 
стран Евросоюза еще передадут 
Киеву ранее обещанные воору-
жения на общую сумму 1,3 мил-
лиарда евро. Но дальше - баста, 
никаких новых пакетов не согла-
совано.

Особенно сильно украинско-
го визитера «обидел» Берлин, 
который доселе вместе с аме-
риканцами был локомотивом в 
деле военных поставок Киеву. 
Как сообщила немецкая газета 
Bild, в распоряжении которой 
оказался документ министерства 
обороны страны, больше тяже-

лое вооружение из Германии на 
Украину не пойдет. «Передача 
завершена», - приводит издание 
решение из министерского цир-
куляра. Если к этому добавить, 
что накануне канцлер ФРГ Олаф 
Шольц категорически отказался 
передавать ВСУ дальнобойные 
ракеты Taurus, не дал разреше-
ния на удары вглубь России да 
еще и «оставил без внимания» 
требование Киева об ускорен-
ном приеме Украины в НАТО, то 
итоги поездки Зеленского можно 
охарактеризовать одним словом - 
провал.

Это следует даже из заголовка 
материала в Bild, который звучит 
так: «Шольц отвергает Зеленско-
го». Отчего же вдруг украинский 
вассал впал в такую немилость? 
Газета утверждает, что в бундес-
вере (а значит, и в политической 
верхушке) разуверились в том, 

что украинская армия способ-
на провести новое наступление. 
И поэтому «план победы» Зелен-
ского, который Bild посчитала 
«последним шансом Украины», 
судя по всему, так и не станет 
реальностью. «Зеленский ни на 
шаг не продвинулся (в рамках 
визита в ФРГ. - Ред.) с главными 
требованиями своего плана»,  - 
пишет издание.

Печальные итоги вояжа киев-
ского лидера подводит и аме-
риканская газета Politico. Во-
первых, указывает она, хотя 
НАТО и заявило, что Украина 
может туда вступить, никаких 
конкретных сроков не указано, 
и в ближайшие несколько лет 
этого уж точно не случится. Во-
вторых, шансы уговорить Польшу 
и Румынию, чтобы они сбивали 
над Украиной российские раке-
ты, как хочет Зеленский, практи-

чески нулевые. В-третьих, Запад 
не горит желанием разрешить 
Киеву бить своим оружием по 
дальним целям в России, по-
скольку это явно спровоцирует 
более масштабный конфликт.

 ■ ПРОЗРЕЛИ

Похоже, провалы 
Украины заставили 

герра Шольца 
призадуматься.
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

«Тихая октябрьская рево-
люция» произошла в Совет-
ском Союзе в середине осе-
ни 1964 года. С поста лидера 
страны низвергли 70-летнего 
Никиту Хрущева. Собрали экс-
тренный пленум ЦК КПСС, 
где Никиту Сергеевича обви-
нили во всех смертных грехах. 
Вместо него страну возглавил 
«молодой и перспективный» 
57-летний Леонид Брежнев.

«КП» попросила исто-
рика и публициста Евгения 
СПИЦЫНА представить: а ес-
ли бы Леонид Ильич не смог 
тогда взять власть в СССР?

ВРЕМЕННАЯ ФИГУРА
- Кто вместо Леонида Ильи-

ча мог сменить Никиту Сергее-
вича во главе СССР?

- К власти тогда пришел ду-
умвират: Брежнев - как лидер 
партии и Косыгин - как глава 
правительства. Ряд историков 
добавляют сюда Подгорного, 
который стал формально гла-
вой советского государства, 
«президентом», заняв пост 
председателя Президиума 
Верховного Совета СССР. 
Но реально правила партия - 
КПСС.

- Косыгин с Брежневым со-
перничал?

- Верхушка, сбросившая 
Хрущева, рассчитывала, 
что Брежнев будет во главе 
страны лишь до очередного 
партсъезда. Он должен был 
пройти весной 1966 года. Но 
Косыгин вплоть до начала 
70-х годов играл более значи-
мую роль, чем Брежнев или 
Подгорный.

- Была и «дерзкая моло-
дежь»?

- В госаппарате и среди 
силовиков мощные пози-
ции занимала группировка 
Шелепина. Так называемые 
комсомольцы, или шелепин-
цы. Шелепин возглавлял Ко-
митет партийного контроля. 
Лично для Брежнева именно 
эта фигура была самой опас-
ной. И он три года методич-
но выбивал шелепинцев с 
партийно-государственных 
постов.

- Если бы Шелепин взял 
верх, в какой стране мы бы 
жили?

- Одна группа историков 
говорит, что шелепинцы 
хотели «вернуть доброе имя 
Сталину». И взять на воору-
жение сталинские методы 
управления. Но в последнем 
своем прижизненном интер-
вью, в 1994-м, сам Шелепин 
заявил, что поддерживал ан-
тисталинский курс Хрущева. 
Так что при его правлении мы 
могли пойти «либеральным 
курсом».

ТАНКИ В ЕВРОПЕ
- Если бы СССР руководил не 

Брежнев, танки Варшавского 
договора не вошли бы в Прагу 
в августе 1968-го и соцлагерь 
мог рухнуть уже тогда?

- Да, без ввода войск в Че-
хословакию наши геополи-
тические противники проби-
ли бы брешь в соцлагере уже 
полвека назад. И оттеснили 
бы СССР с мировых позиций, 
оговоренных на Ялтинской 
и Потсдамской конференци-
ях. Это могло случиться и по-
сле профашистского мятежа 

в Венгрии в 1956 году. Но в 
1968-м соцлагерь мог разва-
литься еще стремительнее. 
Однако Брежнев был настро-
ен решительно.

- Именно Леонид Ильич на-
стаивал на вводе войск?

- Брежнев поначалу пытал-
ся направить главу Чехосло-
вакии Дубчека «на правиль-
ный путь». Дабы тот урезонил 
своих реформаторов - погасил 
дикую антисоветскую пропа-
ганду в своей стране. Брежне-
ва поддержали лидер Польши 
Гомулка и лидер ГДР Ульбрихт. 
Позже к этой тройке присое-
динились болгарин Живков и 
венгр Кадар. Все они назвали 
Пражскую весну реваншем 
контрреволюции. Вряд ли 
СССР в то время мог править 
человек, думавший иначе. В 
итоге Брежнев дал отмашку.

- Будь в декабре 1979 года 
на посту генсека не Брежнев - 
советские войска вошли бы в 
Афганистан?

- Вошли бы. Американцы 
там давили - нам надо было 
отвечать. Да, мы бы сохрани-
ли жизни 15 тысячам наших 
солдат и офицеров. Но с тем, 
что именно афганская война 
убила Советский Союз, я не 
согласен. Рейган, лютый анти-
советчик, назвал Советский 
Союз «империей зла» и при-
звал к крестовому походу За-

пада против СССР не только 
из-за афганской эпопеи. И не 
только из-за сбитого южноко-
рейского самолета. А из идей-
ных принципов и глобального 
клинча двух главных ядерных 
сверхдержав. И кто бы ни ру-
ководил СССР, ему пришлось 
бы давать ответ США.

ЧУЖАЯ ЛУНА
- Почему при Брежневе аме-

риканцы опередили нас в поле-
тах на Луну - Ильич не верил в 
космос?

- Брежнев получил свою 

первую Звезду Героя Соц-
труда за организацию полета 
Гагарина. С 1956 года Леонид 
Ильич был секретарем ЦК 
по оборонке. И возглавлял 
Военно-промышленную ко-
миссию ЦК. Он-то как раз в 
космос верил.

- При другом генсеке мы бы 
оказались первыми на Луне?

- Вряд ли.

ЗАКОН ЕСТЬ ЗАКОН
- В 1977-м в СССР приняли 

новую Конституцию - брежнев-
скую, а иначе мы так и жили бы 
при сталинской?

- Вопрос о замене ста-
линской Конституции был 
поднят еще при Хрущеве. 
В 1962-м была создана кон-
ституционная комиссия. 
Потом ее работу заморози-
ли. В 1968-м вновь создали 
рабочую группу. Одним из 
ее членов стал Александр 
Яковлев - позже его назвали 
архитектором горбачевской 
перестройки. Эта группа ра-
ботала над новой, брежнев-
ской, Конституцией почти 
10 лет.

- Конституцией общенарод-
ного государства?

- Да, и после принятия этой 
Конституции Брежнев в нару-
шение ранее принятого табу 
на совмещение высших пар-
тийных и государственных по-
стов в СССР стал одновремен-
но и генсеком ЦК КПСС, и 
главой советского государства. 
То есть занял пост председа-
теля Президиума Верховного 
Совета. Но вряд ли бы кто-
то другой на его месте посту-
пил при новой Конституции 
иначе.

- При Брежневе СССР про-
вел триумфальную летнюю 
Олимпиаду в Москве - но бы-
ло тяжелое финансовое бремя, 
да и репутационное.

- Но Брежнев справился. 
Хотя именно в 1960-е воз-
ник, а в 1970-е в верхушке 
Советского Союза оформил-
ся кадровый застой. И была 
сломана система пестования 
руководящих кадров. Это, 
кстати, отразилось на подго-
товке Олимпиады-80. Именно 
разбалансировка в кадровой 
работе и позволила вскоре 
прорваться в верхние эшело-
ны власти таким персонажам, 
как Михаил Горбачев и Егор 
Лигачев.

А КТО ЗДОРОВ?
- Брежнев болел и хотел уйти 

на пенсию еще в 1970-х. Как 
изменилась бы страна, если бы 
ее в 1978-м возглавил другой?

- Брежнев единственный раз 
писал заявление, чтобы его 
освободили от должности. Но 
заявку эту в политбюро даже 
не стали рассматривать. Бли-
жайшее окружение опасалось, 

что после отставки Брежне-
ва начнется перетряска всех 
кадров в верхних эшелонах 
власти. И многие из «стари-
ков» просто не усидят. Тут 
был чисто шкурный интерес. 
Никто тогда из политбюро 
вместо Брежнева не встал бы 
у руля.

- В советской элите 1960 - 
1970-х не было молодых, здо-
ровых и грамотных пассиона-
риев?

- Брежнева принято считать 
развалиной, но он до послед-
них дней своей жизни был в 
работоспособном состоянии. 
Об этом свидетельствует хо-
тя бы его дневник. Он его вел 
вплоть до июня 1982 года. 

- И в нем он - не развалина?
- Говорить о том, что Бреж-

нев превратился в развалину 
к 1975 году - грешить против 
истины. Да, его работоспособ-
ность с каждым годом снижа-
лась. Но он держал крепко в 
руках вожжи управления стра-
ной. И никому не давал спу-
ску. И у него был план плав-
ной передачи власти.

- И кому же?
- Его сменщиком в кресле 

лидера партии должен был 
стать глава украинской парт-
организации Щербицкий. Но 
внезапная смерть Брежнева 
10 ноября 1982 года эти планы 
поломала.

ЛАСКОВЫЙ ИЛЬИЧ?
- Соцопросы последних лет 

показывают, что именно Бреж-
нева считают лучшим совет-
ским правителем. Почему?

- Он дал советскому на-
роду «нарастить жирок» - и 
родившиеся в 60-х и 70-х это 
помнят. При нем судили дис-
сидентов, но никого не рас-
стреливали за инакомыслие, 
как при Сталине. Чаще вы-
сылали из страны, ну или по-
мещали в психбольницы. Он 
договаривался с Западом о 
разоружении, а не пугал лю-
дей «кузькиной матерью», как 
Хрущев. Он пытался мирно 
строить «развитой социа-
лизм» рядом с капиталисти-
ческими соседями. И больше 
всего пекся о стабильности.

Люди любят говорить о ре-
формах, победах и великих 
свершениях. Но жить пред-
почитают в тихие и сытые 
времена. Брежневская эпо-
ха - такая.

Первый секретарь ЦК КПСС Никита Хрущев, 
первый в мире космонавт Юрий Гагарин 

и глава Президиума Верховного Совета СССР 
Леонид Брежнев (слева направо) на трибуне Мавзолея. 

Именно за подготовку полета Гагарина в космос 
Леонид Ильич был награжден 

первой Звездой Героя Социалистического Труда.

Дата в истории
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ТАНКИ В ЕВРОПЕ

   60 лет 
назад 

в СССР круто 
поменялась 

власть.

Вместо Брежнева страну 
мог возглавить либерал?

СССР мог 
стать союзом 
из 40 штатов - 
о несбывшейся 
реформе читайте 
на сайте
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Евгений ОРЛОВ

Умер участник 
«семибанкирщины», 
знаменитый 
финансовый 
воротила из 90-х 
Александр 
Смоленский.

«Проступила Семи-
банкирщина, напрямую 
сговорившаяся контро-
лировать высшую власть 
над Россией», - писал в 
1998 году Солженицын 
в своем эссе «Россия в 
обвале».

Термин «семибан-
кирщина» по аналогии 
с «семибоярщиной» 
родился в середине то-
го смутного десятиле-
тия. Банкиров, правда, 
было не семеро. А око-
ло десятка. По разным 
оценкам, эти олигархи 
напрямую контролиро-
вали около 50% россий-
ской экономики. Имен-
но они финансировали 
предвыборную кампа-
нию Бориса Ельцина в 
1996 году.

Наряду с Березовским 
и Гусинским участником 
«семибанкирщины» был 
и Александр Смолен-
ский. 13 октября быв-
ший банкир скончался 
в Тель-Авиве. Ему было 
70 лет. Причина смерти 
не сообщается.

ОРДЕН  
ВМЕСТО УГОЛОВКИ

Судьба Смоленского - 
яркая иллюстрация то-
го, как в 90-х делались 
дела и сколачивались 
капиталы.

Впрочем, свой «биз-
нес-талант» будущий 
олигарх пытался про-
явить еще при совет-
ской власти. В 1974 году 
20-летний Саша Смо-
ленский стал работать 
в типографиях. Был 
наборщиком, началь-
ником цеха, старшим 
мастером. А в 1981 году 
его обвинили в частном 
предпринимательстве и 
хищении госимущества. 
Как позже рассказывал 
бизнесмен, он исполь-
зовал шесть кило типо-
графской краски, что-
бы набрать и отпечатать 
Библию. Смоленский 
провел за решеткой два 
года.

Вскоре после тюрь-
мы, как и полагает-
ся будущему воротиле 
финансового бизнеса, 
Смоленский подался в 
кооператоры. До конца 
80-х он возглавлял стро-
ительный кооператив 
«Москва-3». Коопера-
тив занимался распил-
кой (досок, а не того, о 
чем вы подумали) и про-
дажей стройматериалов.

На рубеже десятиле-
тий в стране начался 

банковский бум. Ком-
мерческие банки по-
являлись чаще, чем 
сейчас алкомаркеты в 
спальном районе. Эту 
волну предприимчи-
вый Смоленский пой-
мал раньше, чем она 
стала мейнстримом. 
Еще летом 1989 года он 
основал «Столичный» - 
один из первых коммер-
ческих банков страны. 
Как позже рассказывал 
олигарх, «Столичный» 
создал он назло руко-
водителям госбанков, 
которые не давали его 
кооперативу кредиты. 
Даешь деньги своей же 
компании в долг, воз-
вращаешь с процента-
ми - интересная схема 
работы!

Уже в 1993 году про-
тив руководства «Сто-
личного» возбудили два 
уголовных дела. Пер-
вое - по подозрению в 
отмывании средств от 
продажи наркотиков, 
оружия и ядерных ма-
териалов. Второе - о вы-
воде в Австрию $25 млн. 

Но… Как-то так получи-
лось, что дела закрыли. 
А Смоленский первым 
из банкиров получил из 
рук Ельцина орден По-
чета. И Дружбы наро-
дов в придачу. Сам же 
«Столичный» вскоре 
поглотил государствен-
ный Агропромбанк и 
переименовался в фи-
нансовую группу «СБС-
Агро».

ОТ МЕРТВОГО ОСЛА 
УШИ

Знакомство Смолен-
ского с Березовским, 
по данным прессы, 
случилось в 1995 году. 
А еще через год прияте-
ли приняли участие во 
встрече Бориса Ельцина 
с группой российских 
банкиров. Участники 
встречи договорились 
объединить усилия 
для переизбрания пре-
зидента. Была создана 
аналитическая груп-
па при избирательном 
штабе Ельцина во главе 
с Чубайсом, а Смолен-
ский занялся сбором де-

нег для президентской 
кампании. Так родилась 
«семибанкирщина». А 
Ельцин, как мы знаем, 
вскоре отправился на 
второй срок.

Дела у банка шли - 
лучше не придумаешь. 
Лето 1998 года «СБС-
Агро» встретил в ранге 
второго банка России 
(после Сбера) по чис-
лу вкладчиков - фи-
зических лиц: 2 млн 
человек. «СБС-Агро» 
стабильно входил в 
десятку крупнейших 
российских банков по 
размеру капитала. И на 
деньги вкладчиков, рос-
сийских и иностранных 
инвесторов активно по-
купал государственные 
краткосрочные облига-
ции (ГКО): ценные бу-
маги, которые выпускал 
Минфин. А как было не 
покупать, если за не-
сколько месяцев на них 
можно было заработать 
доход 50 - 60%!

Это и подкосило банк 
Смоленского. 17 августа 
1998 года правительство 

отказалось платить дер-
жателям государствен-
ных краткосрочных об-
лигаций. «СБС-Агро» с 
его колоссальными вло-
жениями в ГКО этого не 
перенес. Банк остался 
должен кредиторам и 
вкладчикам миллиарды 
долларов. Против Смо-
ленского завели уголов-
ное дело, он на полгода 
скрылся за границей. 
Но по доброй традиции 
дело быстро прикрыли, 
и банкир триумфально 
вернулся. Как писа-
ли СМИ, Генпрокурор 
Юрий Скуратов тогда 
признался, что его за-
ставили прекратить 
расследование в знак 
благодарности Смо-
ленскому за финанси-
рование предвыборной 
кампании Ельцина в 
1996 году.

Деньги Центробанку 
«СБС-Агро» так и не 
вернул. Как и многим 
иностранным кредито-
рам. «Они получат от 
мертвого осла уши» - 
пообещал Смоленский в 
интервью The Wall Street 
Journal в 2000 году.

ТИХИЙ РАНТЬЕ
В 2001 году на руинах 

«СБС-Агро» Смолен-
ский создал банк «ОВК» 
(Общество взаимного 
кредитования - как вам 
аллюзия с первым коо-
перативом бизнесме-
на?). Новую структуру 
возглавил его сын. С тех 
пор Александр Смолен-
ский постепенно отхо-
дил от дел, выветривал-
ся из эфира. В 2003 года 
группа «ОВК» была про-
дана за $200 млн хол-
дингу «Интеррос».

В 2004 году Смолен-
ский сообщил в интер-
вью, что расплатился 
со всеми вкладчиками 
«СБС-Агро». Так это 
или нет, неведомо: ни-
каких официальных 
подтверждений или 
опровержений не по-
ступало, опросить всех 
вкладчиков банка ре-
дакции «КП» не уда-
лось.

Полномочия олигарха 
Александр Смоленский 
сложил. Но состоятель-
ным человеком быть не 
перестал: по данным 
прессы, он оставался 
владельцем нескольких 
компаний, связанных с 
недвижимостью. По-
лучал неплохой доход 
от сдачи помещений в 
аренду. Жил в основном 
в Москве, имел недви-
жимость в Европе.

А еще - творил. С 2006 
по 2011 год в соавтор-
стве с бывшим главой 
PR-службы своих бан-
ков Эдуардом Краснян-
ским написал семь книг 
в жанре политического 
детектива. Литератур-
ную ценность их оце-
нить не можем, ибо не 
читали. И не собираем-
ся. Даже не просите.

Все, что вы прочитали выше, - стро-
ки из общеизвестной биографии бан-
кира. При этом вокруг его фигуры 
всегда витало множество мифов и 
легенд.

Вот лишь малая часть того, что 
говорили и писали про Смоленского. 
Часть этой информации вполне может 
быть правдой. А может и не быть.

 ✓ Родители Александра Смоленско-
го эмигрировали в СССР из Австрии.

 ✓ Согласно официальной биографии, 
Смоленский окончил Джамбульский 
геолого-технологический институт 
(Казахстан) по специальности «эко-
номика». Однако сам Смоленский 

называл своей альма-матер другой 
вуз, его пресс-служба - третий… На 
этом фоне появилась информация, 
что диплом он купил (называлась и 
сумма - $20 тысяч).

 ✓ В тюрьме Смоленский сидел якобы 
не один раз, а несколько, и носил там 
прозвище «Баба Шура».

 ✓ В 1993 году Смоленский стал од-
ним из спонсоров создающейся не-
зависимой телекомпании НТВ.

 ✓ Смоленский пытался вести биз-
нес в Австрии, но потерпел неуда-

чу. Венская пресса писала о связях 
банкира с главарями «солнцевской» 
группировки  - Сергеем Тимофее-
вым (Сильвестром) и Сергеем Ми-
хайловым (Михасем), чеченской и 
азербайджанской группировками.

 ✓ По версии следствия, в 1997 го-
ду «СБС-Агро» Смоленского выдал 
Борису Березовскому кредит на 
$13,7 млн. На эти деньги БАБ купил 
недвижимость на Лазурном Берегу 
Франции. Деньги не вернул.

 ✓ У Смоленского было два граждан-
ства: России и Австрии. Впрочем, по 
одной из версий, австрийское граж-
данство ему так и не дали.

Сложив олигархические полномочия, 
в нулевых Смоленский подался в писатели.  

И стал соавтором серии книг в жанре 
политического детектива. Вы только оцените 
названия: «Дефолт совести», «Кремлевский 

опекун», «В раю никого не ждут»...
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Владимир Гусинский, Александр Смоленский, Борис Березовский (слева 
направо): пожалуй, самые известные участники «семибанкирщины», 
которая в 90-е активно участвовала в политической жизни страны.

От тюрьмы до сумы,  
или Судьба олигарха

БАБ и Шура
 ■ КСТАТИ
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Наши космические подвиги 
уже не главная тема номера. 
Старту корабля «Союз-23» по-
священ подвал первой полосы 
и заметка - на последней стра-
нице.

Между тем полет экипажа 
Вячеслава Зудова (командир) 
и Валерия Рождественского 
(бортинженер) был цепочкой 
трагических событий.

✓ Стартовали с космодрома 
Байконур 14 октября. Главная 
задача - стыковка с орбиталь-
ной станцией «Салют-5». Но 
стыковку выполнить не уда-
лось. Время было потрачено, 
ресурс системы жизнеобеспе-
чения корабля выбран практи-
чески полностью. Надо срочно 
осуществлять посадку.

✓ 16 октября состоялось пер-
вое и единственное приводне-
ние советского космического 
корабля за всю историю наше-
го освоения Вселенной. Сели 
в Казахстане на озеро Тенгиз. 

Температура минус 20. Экипаж 
из спускаемого аппарата можно 
забрать только вертолетом.

✓ Вертолет вылетел. Но за-
были взять лодки. Началась ме-
тель. В результате космонавты 
провели в спускаемом аппарате 
(СА) 12 часов.

✓ В СА попала вода, затопило 
отверстия дыхательной венти-
ляции. Через несколько часов 
от удушья командир Вячеслав 
Зудов потерял сознание.

✓ Выход был: буксировать СА 
на берег. Но инструкция такую 
буксировку запрещает! И все 
же пилоты вертолета нарушили 
запрет и таким образом спасли 
космонавтов. За что летчиков 
чуть не отдали под суд, только 
вмешательство космического 
экипажа спасло теперь уже их.

✓ После всех этих событий в 
Центре подготовки космонав-
тов создали службу испытаний 
средств аварийного спасения 
космических экипажей.

В следующем году «Комсомольской правде» 
100 лет! Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

Рабыня Изаура против Кашпировского, 
и Ельцин, которого сбросили в реку

1976

1989
В рубрике «Диалог» редак-

ция отвечает на вопросы чи-
тателей. А их в период безвре-
менья накопилось немало. И 
вроде нельзя в полной мере 
считать эти материалы журна-
листскими заметками, но они 
отражают настроения совет-
ских граждан получше любой 
статьи.

Итак, «О чем чаще спрашива-
ли на прошлой неделе?»:

♦ о главных исполнителях 
телесериала «Спрут» и о том, 
в каких семейных отношениях 
состоят они между собой;

♦ всего 10 вопросов о Каш-
пировском;

♦ о рабыне Изауре спраши-
вали вдвое чаще.

А вот какие вопросы - отве-
ты опубликованы в текущем 
номере:

 
«Экстрасъезд?
Правда ли, что в Москве 

экстрасенсы собираются 
на съезд?

С. МАТВЕЕВ.
Карагандинская область.
 
«Съездом экстрасенсов гото-

вящийся в Москве симпозиум 
назвать нельзя. Тем для обсуж-
дения много. Впрочем, точнее 
нам рассказал президент Меж-
дународной ассоциации ученых 
и интеллигенции «Созидание» 
В. Ленский:

- На международном симпози-
уме будут обсуждаться пробле-
мы, связанные с выживанием 
человека в космосе, на Земле, 
с возрождением Человека. Но, 
поскольку большинство участ-
ников действительно занима-
ется разработками в области 
экстрасенсорики, вопросы, ко-
торыми займется симпозиум, 
нетрадиционны. Новые виды 
энергии, способы ее изучения 
и использования и так далее.

 
Почем слухи?
В последнее время в редак-

цию «Комсомольской прав-

ды» звонят и пишут читатели, 
обеспокоенные слухами о зна-
чительном повышении цен на 
мебель, автомобили, золото, 
ковры и другие товары.

Мы решили проконсультиро-
ваться в Госкомцен СССР.

- У нас нет таких данных, - от-
ветили там.

А вот ответ председателя 
подкомиссии по ценам Сове-
та Союза А. Журавлева:

- Никаких официальных доку-
ментов, которые готовили бы 
подобное повышение цен, не 
существует. Во всяком случае, 
мне они не известны.

 
Где Ельцин?
В редакции раздаются мно-

гочисленные звонки: почему 
Ельцина нет на сессии? Ходят 
слухи, что кто-то сбросил его 
в реку…

Мы позвонили Борису Нико-
лаевичу Ельцину домой. Вот 
что он ответил:

- Чуть ли не каждую неделю 
до меня доходят такие слухи: 
то у меня инсульт, то я попал 
в автомобильную катастрофу, 
и даже, что меня убили. На 
самом деле со мной все нор-
мально. В поездке по Амери-
ке я, вероятно, простудился и 
сейчас приболел. Но темпера-
тура уже спала. Лечащий врач 
сказал, что с 16 октября могу 
приступить к работе. Так что в 
понедельник буду участвовать 
в работе сессии Верховного 
Совета.

Кстати, пользуясь случаем, 
хотим уточнить название ко-
миссии Верховного Совета, 
упомянутой в нашей газете 
13 октября. Она создана по 
вопросам, возникшим в связи 
с освещением в советской пе-
чати поездки в США народного 
депутата СССР Б. Н. Ельцина.

 
Кому легче жить?
Есть ли разница в уровне 

жизни в различных регио-
нах нашей страны?

Ю. ПРОХОРОВ.
Уфа.
 
Этот вопрос корреспондент 

бюро «Студииформо» задал 

зав. Лабораторией Института 
экономики и прогнозирования 
научно-технического прогресса 
О. Пчелинцеву:

- Главный критерий уровня 
жизни - реальный доход насе-
ления. Но вычленить этот по-
казатель в настоящее время 
очень трудно. Ведь здесь, кро-
ме заработной платы, нужно 
учитывать всю систему цен, 
тарифных услуг и реальные 
условия доступности товаров, 
то есть дефицит. А в нашей 
стране уже много лет подряд 
нет достоверной информации 
по этим вопросам. А, скажем, 
доходы от личного подсобного 
хозяйства, процентные выпла-
ты от сберегательных вкладов, 
доходы от теневой экономики 
и так называемые нетрудовые 
доходы вообще невозможно 
подсчитать.

Если руководствоваться 
официальными данными, то 
в нашей стране существуют 
два полюса благосостояния. 
На одном находятся республи-
ки Прибалтики (в последнее 
время к ним приблизилась 
Белоруссия), а на другом  - 
республики Средней Азии и 
Азербайджан. В Прибалтике 
самый высокий уровень жиз-
ни, в Средней Азии  - самый 
низкий.

В различных районах Рос-
сийской Федерации люди тоже 
живут по-разному. Наиболее 
высокий уровень благосостоя-
ния в Центральном и Северо-
Западном районах, резко от-
стают от них восточные районы 
РСФСР.

Причины такого различия в 
нездоровых принципах функци-
онирования нашей экономики, 
в специфическом способе раз-
вития социальной сферы, в не-
равномерном распределении 
продовольствия, товаров на-
родного потребления. А основ-
ная причина низкого уровня 
жизни в Средней Азии всем 
хорошо известна. Это  - трех-
процентный рост населения за 
год. Национальный доход здесь 
не только не увеличивается, но 
в отдельные годы даже умень-
шается». 

В этот день выходит 
субботний выпуск «Ком-
сомолки» формата А3. 
По тем временам  - на-
стоящая революция в 
сфере печатных изданий. 
Газета становится более 
удобной, и по форме и по 
содержанию напоминая 
ежедневный доступный 
для широкого читателя 
журнал.

Этот формат газета 
сохранила по сей день. 
А субботний выпуск стал 
всеми любимым народ-
ным еженедельником  - 
«толстушкой» (выходит 
по средам).

О чем писала «Комсомолка» в этот день - 15 октября

1993

Все выпуски 
рубрики 
«О чем писала 
«Комсомолка» 
в этот день» - 
на сайте KP.RU

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.
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Поза имеет значение:

Если сидеть неправильно, 
гипотоник покажется 
гипертоником

ЗНАЙ!
Высокое давление крови повышает риск 

инсульта, сердечного приступа и других се-
рьезных сердечно-сосудистых заболеваний. В 
большинстве случаев держать под контролем 
артериальное давление можно с помощью:

• изменения питания, в первую очередь 
снижения потребления соли;

• образа жизни, например, снижения веса 
и здоровых физических нагрузок;

• лекарственной поддержки по назначению 
врача. Таблетки от гипертонии необходимо 
принимать постоянно, а не до нормализации 
показателей!

- Сложно выделить 
какой-то ведущий фактор стресса. 
Кому-то сложнее всего справлять-
ся с трудностями на работе, а для 
другого самый большой стресс - 
это конфликты в отношениях с 
близкими. Кого-то выводит из себя 
быт или болезни, - отмечает врач-
кардиолог Наталья Гаврилюк, 
автор книги «Привычка быть здо-
ровым. Как предотвратить гипер-
тонию, инфаркт и инсульт» Изда-
тельского дома «Комсомольская 
правда». - Научные исследования 
показали, что есть связь между 
тяжестью моральной обстановки 
на работе и здоровьем сотрудни-
ков. Часто сердечно-сосудистые 
заболевания развиваются именно 
на фоне рабочего стресса. 

У большинства бизнесменов, ру-
ководителей высокого ранга, да и 
среднего звена, у людей с высо-
кой ответственностью, например, 
авиадиспетчеров, врачей и учите-

лей со временем артериальное 
давление повышается. Стрессы 
увеличивают вероятность разви-
тия ишемической болезни сердца, 
инфаркта и инсульта.

Биологически и физиологически 
в нас заложены три типа реакции 
на стресс: бей, беги, замри.

- Поэтому важно свой стресс 
«выхаживать» или «пробегать». 
Тогда системы организма находят-
ся «в ладу» друг с другом, - про-
должает Наталья Гаврилюк. - Так-
же хорошо помогает постоянная 
еженедельная физическая на-
грузка. Так улучшается стрессо-
устойчивость и нормализуется 
давление.

Одним из полезных упражне-
ний для стабилизации давления 
и укрепления всего тела призна-
но упражнение планка. А можно 
и делать перерывы в работе для 
того, чтобы сделать несколько от-
жиманий и приседаний.

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Поза важна. Особен-
но в деле измерения 
артериального давле-
ния (АД). 

Ученые из Медицин-
ского центра Джонса 
Хопкинса доказали: 
даже если сидеть при 
измерении давления 
всего лишь немного не 
по канонам, результа-
ты могут фальшивить, 
и довольно значитель-
но.

133 участника воз-
растом от 18 до 80 лет 
в течение нескольких 
месяцев проходили 
испытания тономе-
тром. Медики ими-
тировали обычные 
условия, в которых 
людям замеряют АД. 
Исследование прово-
дили после посещения 
туалета, добровольцев 
просили походить па-
ру минут по комнате, 
затем сажали на стул и 

давали несколько ми-
нут покоя.

Ученых интересо-
вало, как на результа-
ты измерений влияет 
конкретно положение 
руки, на которую наде-
вали манжету. И оказа-
лось, это действитель-
но важно.

Положение руки с 
опорой на колено за-
вышало систолическое 
давление (верхнее чис-
ло в показаниях АД, 
или сила потока кро-
ви, выталкиваемая 
сердцем) на 3,9 мм рт. 
ст., а диастолическое 
артериальное давление 
(нижнее число, или 
давление в артериях, 
когда сердце отдыха-
ет между ударами) на 
4 мм рт. ст.

Если рука свободно 
свисала без опоры, это 
завышало систоличе-
ское на 6,5 мм рт. ст., 
а диастолическое - на 
4,4 мм рт. ст.

Начальник или учитель? 
Подружись с тонометром

Осенне-зимний сезон тра-
диционно - самый активный 
по развитию сердечно-со су-
дис той патологии, отмечает 
Наталья Гаврилюк.

- Большую роль в этом 
играет изменение погоды: 
на морозе происходит реф-
лекторный спазм сосудов 
ног и рук. Так организм 
пытается сохранить тепло 

вокруг внутренних органов, 
что повышает артериальное 
давление. Доказано, что в 
осен не-зим ний период слу-
чается намного больше ин-
фарктов, инсультов.

Как можно к этому под-
готовиться?

• Регулярно измерять 
давление и принимать ле-
карства.

• Избегать переохлажде-
ний, подбирать подходящую 
по погоде обувь, перчатки, 
носки, верхнюю одежду.

• Давать себе время для 
разгрузки от напряжения 
трудового дня.

Особенно важно помнить 
про прогулки и дневной 
свет. Обязательно нуж-
но утепляться и гулять! И 

есть много классных зим-
них видов спорта. Кроме 
того, кардиоупражнения у 
современных людей обыч-
но проходят в залах, так 
что тут совсем нет «сезон-
ных» препятствий. А вот 
залежавшись дома, мож-
но еще и депрессию себе 
поймать,  - предупреждает 
врач.

ВАЖНО!

правил для точного 

измерения давления.правил для точного 

измерения давления.10

Перчатки и теплые носки от инфаркта
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КОНКРЕТНО КАК ТОЧНО ИЗМЕРИТЬ ДАВЛЕНИЕ
Подробный гид 
по измерению
давления 
от врача-терапевта, 
токсиколога Алексея 
Водовозова.

1
2
3
4

5
6

7

8

9
10

За 30 минут до измерения избегать кофеина, 
алкоголя, никотина, физической нагрузки. 

Несоблюдение этого пункта может повысить 
систолическое давление на +20 мм.

Сесть в кресло или на стул с опорой для спины. 
Если держать спину только за счет мышц, 

это +6 - +10 мм рт. ст.

 Полностью поставить 
ноги на ступни. Висящие ноги

 дают +5 - +10 мм рт. ст.

Не скрещивать ноги. 
Это может дать 

+2  - +8 мм рт. ст.

Выбрать манжету соответствующего 
размера (резиновая камера внутри 

покрывающей ткани манжеты должна 
охватывать 80 - 100% плеча). 

Неправильно подобранная манжета 
дает +2 - + 10 мм рт. ст.

Рука с манжетой - на столе, середина манжеты - на уровне 
сердца. А вот тут возможно и снижение реального 
показателя, и завышение - за счет чрезмерно высокого 
или низкого наложения манжеты. Примерно на 5 - 7 мм 
рт. ст. в обе стороны. Ну а по поводу положения руки 
нам все объяснили в исследовании.

Перед измерением отдохнуть 5 минут с уже 
наложенной манжетой. Это нужно для того, 

чтобы успокоиться и не стрессовать по поводу 
самой ситуации контроля. Иначе завышение 

может быть до 50 мм рт. ст. Разговор 
по телефону в это время дает +10 мм рт. ст., 

а полный мочевой пузырь - до +20 мм рт. ст.

Измеряем, записываем 
показатель.

НЕ СНИМАЯ МАНЖЕТУ, ждем 1 минуту, повторяем измерение 
второй раз. Еще 1 минуту после него - 

и третий раз. Считаем среднее между 2-м и 3-м измерением, 
оно и будет примерно соответствовать реальности. 

Первый замер почти всегда более высокий, 
чем реальная ситуация с давлением.

Наложить манжету непосредственно 
на голую кожу плеча. При наложении на одежду

получим до +50 мм рт. ст.
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Аргументы? Свободный график, неполный 
день и быстрый заработок. Стоп, но ведь 
это профессии сложные физически, даже 
изматывающие. Попробуй отстоять смену 
у прилавка или поколесить по городу с ко-
робом за спиной. А еще есть риски (та же 
недостача), да и заработок не сказать чтоб 
завидный. Кассиром на свое жилье, напри-
мер, не заработать. Неужели молодежь этого 
не понимает? Может, нет амбиций? Еще как 
есть! 80% из того же опроса мечтают о вы-
соком доходе.

Спросила коллег, у кого тоже подростки: 
как, мол, у ваших с карьерными устремления-
ми? У одной 16-летний сын тоже собрался в 
кассиры - в интересный магазин для хобби. У 
другой 13-летка заявил: «Буду писателем». «Я 
ему: может, сначала получишь более стабиль-
ную профессию, а уж потом творить будешь? 
Фыркает в ответ, - кипятится мама. - А я не 
готова тащить на себе будущего Льва Тол-
стого, пока не прославится!» У третьей дочь 
решила, что ее призвание - быть аниматором. 
Но той только 8.

- Выбрать профессию молодым людям неред-
ко мешают иллюзии - о мире и о себе, - говорит 
руководитель по экспертно-методической ра-
боте Фонда гуманитарных проектов, кандидат 
педагогических наук Мария Чередилина. - 
Развеять их могут помочь взрослые. 

Анна ЛУКЬЯНОВА

 Интересные результаты показал недавний социо-
логический опрос - 13 - 17-летние хотят работать… 
Не космонавтами, конечно, но и не банкирами, 
не программистами, не начальниками. Поко-
ление альфа (это дети, родившиеся с 2010-го) 
собирается стать продавцами, официантами, 
кассирами, курьерами, барменами. 

Педсовет

 � КСТАТИ

Хорошим помощником может стать федеральный проект профориента-
ции «Билет в будущее». Он позволяет школьникам посещать работодателей 
и общаться с профессионалами. Когда видишь все своими глазами, проще 
понять, твое или нет. А заодно можно узнать из первых рук, как попадают 
в профессию, какие есть траектории внутри нее, возможности роста. У 
школ есть квота на такие поездки, уточняйте у классного руководителя.

Есть курс внеурочной деятельности «Россия, мои горизонты» от Фонда 
гуманитарных проектов и его партнеров. Школьникам предоставляют 
информацию о профессиях и их востребованности. Есть, например, 
общее направление - медицина, а внутри много разных позиций - от 
медсестры до научных сотрудников.

Также есть консультации профориентологов - индивидуальные и груп-
повые, специальные игры, диагностики, профпробы, тренинги, стажи-
ровки. В Москве их можно найти, например, при центрах «Моя работа», 
а также онлайн.

А что за иллюзии? По словам пе-
дагога, формированию иллюзий 
способствует узкий кругозор  - ког-
да человек мало что знает о мире 
профессий. Как это поправить? Быть 
активным, искать информацию, ана-
лизировать.

Низкий интерес к себе, самопо-
знанию, «застревание» в общении 
только со сверстниками приводит 
к иллюзиям о своих способностях 
и возможностях. Хорошо бы, чтобы 
ребенок не боялся задавать вопросы 
тем, кто старше, - что у вас за про-
фессия, почему именно ее выбрали, 
как осваивали, довольны ли. Такие 
разговоры легко складываются со 

взрослыми, которым подросток до-
веряет. Поэтому родителям важно не 
терять контакт с ребенком в любом 
возрасте, советует эксперт.

А еще бывает так: посмотрел кино 
про адвоката (циркача, повара и пр.), 
и в голове сложилось романтизиро-
ванное представление, как это круто, 
и иллюзии о содержании профес-
сии, как ей учиться, насколько она 
доступна, как там строить карьеру. 

- Подросток может думать, что 
стать кем-то очень легко. Или, нао-
борот, что он никогда не станет тем 
же айтишником, пилотом самолета, 
спортсменом… - говорит Мария Че-
редилина.
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НА ЗАМЕТКУ

Соберите получившиеся ответы в один абзац 
и примеряйте к различным специальностям.

ДАВАЙ 
ПО-ЧЕСТНОМУ

Эти вопросы 
помогут подростку 
лучше понять свои 
сильные стороны 

и составить общий 
портрет профессии, 

которая точно 
подойдет.

• Что мне интересно?
• Что мне легче дается?
• В чем я эффективен, результативен?
• Когда я результативен и нерезультативен? 
• Я способен себя организовать или нет?
• Меня больше заводят краткосрочные 
или долгосрочные цели?
• Я люблю, чтобы мной руководили 
и пошагово разъясняли, что делать, 
или действовать самостоятельно?
• Мне ближе работа по найму 
или предпринимательство?
• Какой я по темпераменту - быстрый 
или медленный, экстраверт или интроверт, 
предпочитаю общаться устно 
или письменно либо вообще не общаться?
• Мне интереснее взаимодействовать с людьми, 
техникой, информацией или художественными 
образами? Что-то одно или в комбинации?

Книга Регины Бурд, жены Сергея Жукова
����� Дмитрий:
Спасибо Регине за добрую историю. Узнал много хорошего о жизни 

Сергея Жукова, Регины и их семьи. Здорово, что есть люди, которые так 
бережно относятся к вечным ценностям - любовь, семья, дети, родители.

����� Наталья:
Светлая и правдивая книга о том, как оставаться собой, находить свой путь 

в жизни. Читаешь, как будто листаешь семейный альбом. 
Тепло, эмоционально, очень атмосферно. Рекомендую. А 
еще обратите внимание на оформление, очень стильно.

Читатели рекомендуют

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах
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АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781

Можно ли помочь ребенку вы-
брать профессию правильно, не 
впадая в иллюзии?

- Классическая формула вы-
бора - «хочу, могу, надо», - объ-
яснила собеседница.  - Мы 
анализируем: «хочу»  - это 
мои желания, мечты, ин-
тересы. «Могу»  - спо-
собности, склонности, 
успешность - где я хорош. 
«Надо» - то, за что платят 
деньги и есть рабочие ме-
ста. Считается, что на сты-

ке этих трех сфер есть об-
щая область - так сказать, 

идеальная профессия, когда 
ты делаешь то, что любишь, и 

получаешь за это вознаграж-
дение. Это дает ощущение ба-

ланса в жизни, счастья.

Также важно искать профессию, где будут 
реализованы самые сильные стороны чело-
века. А еще - чтобы не было конфликта цен-
ностного. Например, работать на компанию, 
производящую или торгующую сигаретами 
или алкоголем, значит косвенно помогать 
кому-то губить себя вредными привычками.

Есть социально значимые профессии (соз-
давать безопасность и комфорт для других), 
профессии служения - военная, врачебная, 
работа в некоммерческих организациях. Но 
там не очень высокие зарплаты. Можно быть 
и домохозяйкой, посвятить себя воспитанию 
детей - это тоже выбор.

Главное - чтобы сложилась цельная карти-
на, какие есть риски и возможности, плюсы 
и минусы.

Я в курьеры бы пошел, 
пусть меня научат

Что мешает подросткам с умом 
выбирать будущую профессию 

и как это исправить.

- 
Вот ваша 
доставка! 

Простите, одну 
пиццу я нечаянно 

съел.

Р-р-раз - 
и много денег

Мешают иллюзии

Десять ненужных 
в будущем профессий - 

на сайте KP.RU

Как их развеять
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Картина дня: Тюмень

Сергей ПЕТРОВ

Цены на бытовую 
технику  
и электронику 
в Тюменской 
области за месяц 
выросли на 43%. 

По каким только 
«американским гор-
кам» не катались цены 
на бытовую и цифро-
вую технику в регио-
не! В конце лета они 
скаканули на десятки 
тысяч рублей вверх. 
Жители региона, ко-
торые успели приоб-
рести квартиру или 
дом до повышения 
ипотечной ставки, на-
чали постепенно за-
ниматься ремонтом и 
были в шоке от резко 
меняющихся цен на 
бытовую технику, в 
особенности на сти-
ральные машинки.

Информацию о по-
вышении цен на быто-
вую технику подтвер-
дили в популярном 
магазине. Консуль-
тант отмечает, что 
в ближайшее время 
снижение цен на сти-
ральные машинки или 

посудомойки, а также 
на другую домашнюю 
утварь не ожидается.

Всему виной эколо-
гический сбор, кото-
рый ввели в России 
с этого года. Также в 
стране подняли раз-
мер норматива утили-
зации товаров с 15% 
до 25%. Однако цен-
ники не всегда пугают 
покупателей, считают 
эксперты. Люди про-
должают покупать бы-
товую технику даже по 
высокой цене. К при-
меру, в сентябре, до 
включения отопления 
в жилых домах, суще-
ственно вырос спрос 
на обогреватели. 

- Это сезонная тен-
денция, обычно осе-
нью горожане бегут 
за обогревателями, а 
летом - за вентилято-
рами и кондиционе-
рами. Производители, 
конечно, пользуются 
этим спросом, - пояс-
нил консультант ма-
газина бытовой тех-
ники.

Разные магазины и 
маркетплейсы пред-
лагают различные ва-
рианты популярной 
бытовой техники: в 
среднем цены на сти-
ральные и сушильные 
машины составляют 
от 22 до 75 тысяч руб-
лей.

Серафима КРАСНОВА 

Многие  
тюменцы начинают 
планировать зимние 
каникулы уже сейчас. 

Отчасти это происходит из-
за мнения, что тур, купленный 
заранее, обойдется дешевле. 
Так ли это и куда лучше по-
ехать, узнала «Комсомолка».

По словам сотрудников тю-
менского офиса «Пегас Тури-
стик», покупать сейчас тур, 
действительно, экономически 
выгодно. В приоритете у жите-
лей областной столицы такие 
направления, как Таиланд и 
Шри-Ланка. Свою роль сы-
грали прямые рейсы, благо-
даря которым добираться до 
мест отдыха стало удобнее 
и быстрее. Пакетный тур из 
Тюмени по этим направлени-
ям получается даже более вы-
годным, чем из Екатеринбурга, 
отметили специалисты.

Чуть ниже спрос на отдых в 

Египте. Чаще выбирают оте-
ли с высокой звездностью и 
включенным в тур питанием.

Что касается ранее попу-
лярных направлений Тунис и 
Доминикана, то тут спрос упал 
в связи с отменой полетной 
программы. Отдых там теперь 
получается дорогим, а пере-
леты с пересадками - долгими.

Если речь не идет о пляж-
ном отдыхе, то тюменцы ак-
тивно выбираются отдых в 
Стамбуле (Турция). Здесь ту-
ристов привлекают гастроно-
мия и экскурсии по городу и 
окрестностям.

Одним из популярных на-
правлений считается Китай, 
а именно остров Хайнань. Его 
еще называют китайскими Га-
вайями. Туристам удается со-
вместить пляжный и экскурси-
онный отдых. Но лучше всего 
бронировать путевки заранее, 
потому что празднование Но-
вого года в Китае в январе 
и феврале приводит к значи-
тельному удорожанию тура.

Если говорить про отдых 
в пределах нашей страны, 
то в топе запросов остают-
ся Санкт-Петербург, Москва, 
Сочи, Абхазия. Чаще эти на-
правления выбирают для не-
большого отпуска, туров вы-
ходного дня или празднования 
Нового года. Сочи привлекает 
туристов еще и возможностью 
активного отдыха на базе гор-
нолыжного курорта «Красная 
поляна».

Специалисты «Пегас Ту-
ристик» отметили, что есть 
спрос и на экзотические на-
правления, особенно у опыт-
ных туристов. Это Сейшель-
ские острова, Маврикий, 
Индонезия и ЮАР. Кстати, в 
последнее время вырос спрос 
на зимний отдых на острове 
Гоа (Индия), несмотря на от-
сутствие прямых перелетов.

Эксперты отмечают, что 
особо дальновидные туристы 
уже сейчас планируют летний 
отдых, бронируя путевки в Та-
иланд и Турцию. 

Виктория ГАВРИК

Тюменка пожаловалась 
на организацию  
питания пациентов  
в областной 
клинической 
больнице № 2.  

По словам женщины, 
она несколько раз лежала 
в медицинском учрежде-
нии. Первый раз в 2021 
году, второй - в 2023 го-
ду, а третий - недавно. 

КАК 
ВЫЗДОРАВЛИВАТЬ  
С ТАКИМ МЕНЮ? 

«К персоналу претензий 
нет. Особенно в хирургиче-
ском отделении. Отношение 
прекрасное. Уборка в палатах 
всегда вовремя. Но еда… Ка-
ши - клейстер. Супы - непо-
нятная субстанция, больше 
похожая на воду с майонезом. 
Второе (за три дня были пю-
ре с курицей, плов, капуста с 
тефтелей) - съедобным было 
только пюре. Когда добавили 
соль. И курица. Тефтелька 
состояла из риса на 98 про-
центов. Капуста и рис не по-
нятно, чем приправлены... На 
вкус даже отдаленно не на-
поминают рис или капусту… 
Чай и компот - тут претензий 

нет», - поделилась Кристина 
Зернюкова.

Женщина недоумевает, как 
при таком скудном питании 
пациенты будут набираться 
сил после операций и других 
болезней.

«С нами в палате лежал 
мальчишка 13 лет. Не тю-
менский. Лежит один уже две 
недели. То, что ему привез-
ли, уже закончилось. То, что 
приносят на завтрак, обед и 
ужин, есть невозможно. Про-

шу провести проверку по пи-
танию в ОКБ № 2», - обра-
тилась женщина к властям 
через социальные сети.

Не все жители областного 
центра согласились с Кри-
стиной, но некоторые счи-
тают, что еда в медицинских 
учреждениях города действи-
тельно оставляет желать луч-
шего.

«Насчет еды в перинаталь-
ном центре. Я, конечно, не 
избалована, но давать ро-

женицам гороховый суп и 
тушеную капусту в первые 
дни после родов, когда по 
определенным причинам 
не хочется посещать туалет 
и нагружать кишечник… С 
меню проблемы конкрет-
ные», - высказалась в соц-
сети Регина.

«Лежала в августе в карди-
ологии ОКБ № 2. Еда, дей-
ствительно, мало напомина-
ет съедобное, а-ля перловка 
с фаршем, щи с отсеченной 

сметаной. Есть абсолютно 
невозможно. Отдали питание 
в больнице на аутсорсинг, 
это было большой ошибкой. 
Ранее лежала здесь, питание 
было отличным, дочь даже 
просилась зайти в отделение 
покушать», - рассказала Ели-
завета.

СЛЕДИМ  
ЗА РАЦИОНОМ

В департаменте здра-
воохранения Тюмен-
ской области отреаги-
ровали на ситуацию.

- Санитарно-гигие-
нические требования 
к пищеблокам в лечеб-
но-профилактических 

учреждениях одни из 
самых строгих! Все про-

дукты проходят отбор и 
попадают на кухню только 

с соответствующими серти-
фикатами и разрешениями. 
Помимо СанПиНа, для нас 
очень важно, чтобы пита-
ние было разнообразным и 
полноценным, будь это об-
щий стол или стол № 9. Мы 
следим за энергоценностью, 
химическим составом и ка-
лорийностью каждого блюда 
и меню на день в целом. Нам 
очень жаль, что меню при-
шлось вам не по вкусу, будем 
стараться еще более тщатель-
но подходить к выбору про-
дуктов, - прокомментировали 
ситуацию в депздраве реги-
она.

Не еда, а непонятная субстанция

По словам пациентки ОКБ № 2, питаться больничной едой невозможно.

 ■ КОШЕЛЕК 

На стоимость бытовой техники повлияло 
повышение утилизационного сбора.
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Дешевле уже уже 
не будет
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Светлана БОРИСОВА

Делегация Тюменской  
области стала лидером  
в трех номинациях на форуме 
«Вместе - ради детей!  
Вместе в Год семьи»  
и поделилась опытом  
помощи семьям, в которых 
родители страдают  
от алкогольной зависимости.

ЕСТЬ О ЧЕМ РАССКАЗАТЬ
Участниками форума, который про-

шел в Великом Новгороде с 8 по 10 
октября, стали около 800 специали-
стов из разных регионов страны. Тю-
менцы ежегодно становятся лидерами 
номинаций, в этом году они победили 
в трех. Это «Лидер форума» (за успеш-
ное партнерство в организации меро-
приятия деловой программы форума), 
«Маршрут успеха» (за успешные прак-
тики организации социального сопро-
вождения семей с детьми) и «Новые 
возможности» (за цифровые решения 
в интересах семьи и детей).

- Наша команда ежегодно участву-
ет во всероссийском форуме «Вмес-
те - ради детей!». Это замечательная 
возможность быть в числе первых, 
делиться опытом и находить новые 
пути для улучшения жизни семей. 
Вместе мы можем создать лучшие ус-
ловия для детей, помогать им расти и 
развиваться в заботливой и поддер-
живающей среде, - отметила директор 
регионального центра «Семья» Елена 
Перминова.

На различных площадках было пред-
ставлено более 80 инновационных 
эффективных социальных практик 
по оказанию помощи и поддержки 
семьям с детьми из всех регионов на-
шей страны. Делегация Тюменской 
области выступила организатором 
площадки «Решение проблем семей, 
связанных с алкогольной зависимо-
стью родителей».

- Регион активно внедряет инно-
вационные подходы, что позволяет 
улучшать условия жизни и предостав-
лять помощь тем, кто в ней нуждается. 
Успехи служат примером для других 
субъектов, вдохновляя на внедрение 
лучших практик и решений, - сооб-
щили в департаменте социального 
развития региона.

На форуме руководитель проекта 
семейной социальной реабилитации 
«Мамочка рядом» в центре социаль-

ной реабилитации «Тюменский» Юлия 
Кумышева поделилась опытом рабо-
ты учреждения. В негосударственном 
центре, рассчитанном на 70 мест, реа-
билитацию в течение одного года про-
ходят родители, ранее употреблявшие 
психоактивные вещества. При этом 
семья сохранена: их дети проживают 
вместе с ними и продолжают посещать 
детские сады и школы.

В скором времени откроется но-
вый жилой корпус для семейной ре-
абилитации в областном центре про-
филактики и реабилитации больных 
наркоманией и алкоголизмом, рас-
считанный на 10 семей с детьми.

- Эффективность нашей работы до-
казана восемнадцатилетним стажем 
реабилитации алко- и наркозависи-
мых граждан. За это время многие из 
реабилитантов с помощью наших спе-
циалистов освободились от зависимо-
сти, стали полноценными гражданами 
нашей страны, - рассказал руководи-
тель областного центра профилактики 
и реабилитации Нариман Караисаев.

Напомним, что уполномоченный при 

президенте Российской Федерации по 
правам ребенка Мария Львова-Белова 
предложила сделать Тюменскую об-
ласть стажировочной площадкой для 
субъектов России по реабилитации 
семей с детьми, в которых родители 
страдают алкогольной или наркоти-
ческой зависимостью.

ПУТЬ К НОВОЙ ЖИЗНИ
Опыт областного центра профилак-

тики и реабилитации больных нарко-
манией и алкоголизмом особенный. 
Здесь работают сразу две программы 
реабилитации: «Ступени» - для не-
совершеннолетних, «Феникс» - для 
взрослых.

- Попадают к нам добровольно и 
точно так же уходят, но, прежде чем 
человек это сделает, с ним проводится 
мотивационная работа. Психологи, 
психотерапевты и консультанты вы-
кладываются по полной, чтобы донес-
ти, что в первую очередь это необхо-
димо самому зависимому. Как итог, 
90 - 95 процентов людей продолжают 
лечение и начинают новую жизнь в 
центре, - рассказывает директор уч-
реждения Нариман Караисаев.

На реабилитацию попадают по-
разному. Можно обратиться в службу 

семейного консультирования в То-
больске или Тюмени, после прохож-
дения комиссии зависимого отправят 
на лечение. Нуждающиеся в помощи 
могут обратиться и напрямую в об-
ластной центр реабилитации. Врач-
нарколог, психолог, психотерапевт 
проводят осмотр и решают, может ли 
человек остаться.

- Не всегда пациенты приезжают 
замотивированными на лечение. Не-
обходимо две-три недели, чтобы у них 
появилась самокритика, осознание 
того, что они хотят изменить свою 
жизнь, - говорит Нариман Исмаил-
оглы.

Бывает, зависимого привозят род-
ственники, иногда даже обманным 
путем. Поняв, куда они попали, нар-
команы чувствуют обиду и разочаро-
вание в близких. К таким подопечным 
у специалистов центра особый подход.

- Перед нами стоит цель оставить 
человека в центре, однако это реше-
ние должно быть принято лично им, 
абсолютно добровольно и осознанно. 
Мы можем только подвести к этому. 
Самое печальное, что люди готовы к 
реабилитации только тогда, когда ока-
зываются на дне, когда сами просят о 
помощи, - продолжает директор цент-

Поделились опытом и      стали победителями

Недавно в центре «Се-
мья» состоялась экскур-
сия, в рамках которой 
учреждение посетили 17 
представителей Законода-
тельного собрания ЯНАО.

Участники экскурсии по-
знакомились с различны-
ми направлениями и про-
ектами, направленными на 
поддержку семей с детьми. 
Специалисты центра поде-
лились успешными приме-
рами программ, реализу-
емых на уровне региона, 
рассказали, как они по-
могают семьям в сложных 
ситуациях.

Акцент был сделан на 

программах психологиче-
ской поддержки, образо-
вательных мероприятиях 
и консультациях, которые 
помогают семьям справ-
ляться с вызовами.

Ирина Кислицина, 
руководитель проекта 
«Точка опоры» и заведу-
ющая сектором экстрен-
ной психологической 
помощи и экстренного 
реагирования, презенто-
вала «Сектор реализации 
семейных технологий» и 
проект «Точка опоры».

Она рассказала, что 
все консультанты - это во-
лонтеры, которые само-

отверженно, искренне и 
максимально вовлеченно 
помогают людям. Свой 
рассказ подкрепила ста-
тистикой оказанных услуг 
за годы работы проекта. 
Только за 9 месяцев по-
мощь получили более 24 
тысяч человек. Особенно 
радует, что «Точка опоры» 
завоевала доверие насе-
ления и количество обра-
щений продолжает расти.

Это подтверждает важ-
ность работы и необходи-
мость таких инициатив для 
благополучия общества и 
каждой семьи в отдель-
ности.

 ■ КСТАТИ
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ра. - Мы никого не держим насильно. 
Если ушел, значит, еще не готов.

За поддержкой обращаются и со-
зависимые - близкие наркомана или 
алкоголика. Только справившись с от-
чаянием, они могут помочь родствен-
нику, страдающему от зависимости.

СТРОГО ПО РАСПИСАНИЮ
Каждый день подопечного в цент-

ре реабилитации расписан по часам. 
Подъем в семь утра, пробежка и об-
ливание холодной водой для тех, кто 
физически готов к этому, а после убор-
ка в своих комнатах.

Почти все занятия, проходящие в те-
чение дня, это тренинги или индиви-
дуальные консультации с психологами 
и психотерапевтами. Специалисты 
много времени уделяют эмоциональ-
ному состоянию пациентов. Вечером 
каждый из них заполняет свой днев-
ник, в котором анализирует, вспоми-
нает прожитый день и подмечает как 
«хорошие», так и «плохие» действия, 
мысли или порывы.

- Многие наши пациенты говорят, 
что эта практика оказывает на них са-
мое сильное влияние, ведь записи они 
ведут абсолютно честно и искренне, 
анализируя, над чем еще стоит пора-
ботать, а за что можно себя похвалить, 
- делится директор центра.

Каждый день по полтора часа зави-
симые заняты полезным делом - ра-
ботой. В центре действуют швейная 
мастерская, столярный цеха, также 
можно заняться изготовлением тро-
туарной плитки.

Часто люди приезжают на лечение 
совершено потерянными, утратив-
шими смысл жизни. Они не знают, 
чем можно заняться, когда трезвые. 
Трудотерапия помогает освоить новое 
дело и получить поддержку за выпол-
ненную работу. 

Такая система реабилитации введена 
еще и для того, чтобы по окончании 
курса человек вышел из стен центра 
с новыми навыками, с профессией, 
смог найти себе работу. За три месяца 
трудотерапии подопечные получают 
официальное удостоверение, под-
тверждающее их специальность.

Для зависимых людей важно во вре-
мя реабилитации и после нее нахо-
диться среди своих - тех, кто прошел 
через зависимость и понимает, каково 
это, относится к ним как к обычным 
людям. Ведь порой даже родственники 
считают наркоманов и алкоголиков 
неполноценными.

- Работа с близкими - это залог 
долгой «чистой» жизни зависимого, 
потому что около 70 процентов во-
зобновления потребления идет имен-
но из-за проблем в семье. Несколько 
раз в неделю проходят собрания для 
родственников, где с ними тоже рабо-
тают психологи, готовя их к встрече с 
уже отлученными от наркомании или 
алкоголизма родными, - рассказывает 
глава центра.

Через три месяца реабилитации за-
висимый меняется, а у родственников 
отношение к нему остается прежним, 
ведь они запомнили его таким, каким 
он пришел на реабилитацию. Они по-
прежнему продолжают контролиро-
вать, проверять его, не могут дове-
риться, поверить в то, что он больше 
не будет употреблять наркотики или 
алкоголь.

- От такого отношения выпускник 
курса разочаровывается в семье, так 
как не получает поддержку и равное 
отношение. Поэтому параллельно с 
лечением зависимого проходит работа 
с его близкими. И после нее обе сто-
роны «конфликта» говорят на одном 
языке, выстраиваются здоровые лич-
ные границы, - подчеркивает Нариман 
Исмаил-оглы.

СНИЗИТЬ РИСК СРЫВОВ
Бывших наркоманов не бывает, го-

ворят в центре, это не миф. Если че-
ловек употреблял запрещенные веще-
ства, его организм это запоминает на 
всю жизнь. Выпускник центра может 
годами даже не думать о наркотиках, 
но при этом риск сорваться остается 
с ним навсегда.

- Может произойти удар судьбы, с 
которым он не справится, и рука по-
тянется к наркотикам. Но свыше трех 
или пяти лет ремиссии - это уже очень 
хороший результат, причем как в рос-

сийском, так и мировом масштабах, - 
объясняет Нариман Караисаев.

Чтобы снизить риск срыва, бывшие 
реабилитанты посещают анонимные 
собрания, где с ними работает специ-
алист. Он может заметить изменения в 
поведении подопечного и успеть «под-
ложить солому».

Еще один вид профилактики за-
висимости - повторное возвращение 
подопечных к реабилитации. Перио-
дическое прохождение курса помогает 
закрепить результат лечения. А не-
которые приезжают поволонтерить 
на несколько дней, это тоже способ 
поддерживать себя в трезвости.

Директор областного центра про-
филактики и реабилитации часто 
приглашает выпускников, чтобы они 
рассказали свою историю новым по-
допечным. Пример счастливой и трез-
вой жизни после лечения вдохновляет 
пациентов и придает им сил, чтобы 
идти по пути избавления от зависи-
мости.

жизнь

 ■ В ТЕМУ

Алкогольная зависимость у женщин 
может серьезно повлиять на семейное 
благополучие. Часто она становится не 
только личной проблемой, но и затрагива-
ет всех членов семьи. Женщина, страда-
ющая от алкоголизма, может испытывать 
трудности в общении с близкими, терять 
доверие и поддержку, что приводит к 
конфликтам и разрушению семейных от-
ношений.

В рамках проекта «Профилактика со-
циального сиротства среди детей в воз-
расте до четырех лет» в центре запущен 
клуб поддержки для женщин «Устойчивая 
семья», чьи дети временно проживают в 
специализированных учреждениях. Клуб 
создан региональным центром «Семья» 
и областным центром профилактики и 
реабилитации больных наркоманией и 
алкоголизмом.

Как отмечают эксперты, важно осоз-
нать, что проблема существует, и не бо-
яться обратиться за помощью. Признание 
зависимости - это первый шаг к выздо-
ровлению. Профессиональная поддержка 
психологов может помочь найти пути ре-
шения и восстановить гармонию в семье.

Участницы клуба осознают, что работа 
над собой - это не просто необходимость, 
а важный шаг к улучшению жизни всей 
семьи. Участие в подобных инициативах 
поможет им стабилизировать психоэмо-
циональное состояние.

- Отдаление от детей - это всегда се-
рьезный стресс для матери. Женщины 
часто переживают чувство вины и трево-
ги, что может усугублять их состояние и 
обострить зависимость. Работа над собой 
- это путь не только к личному восстанов-
лению, но и к восстановлению отношений 
с детьми. Участие в группах поддерж-
ки может стать важным ресурсом для 
женщин, предоставляя им возможность 
обмениваться опытом, получать новые 
знания и навыки в воспитании. Стабили-
зация психоэмоционального состояния 
- это ключевой момент. Когда женщи-
ны начинают осознавать свои эмоции и 
учатся управлять ими, они становятся 
более уверенными в себе и своих силах. 
Важно помнить, что даже маленькие шаги 
могут привести к большим изменениям. 
Надежда на восстановление отношений 
и создание здоровой семейной среды - 
это то, что может вдохновить женщин на 
дальнейшие действия, - говорит психолог 
Галина Кофанова.

Поделились опытом и      стали победителями
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НА ФИНИШНОЙ ПРЯМОЙ
Урожай с 620245 гектаров по-

севных площадей обмолотили 
хозяйства Тюменской области 
на начало октября. Валовой 
сбор зерновых и зернобобовых 
составил 1 млн 375 тыс. тонн 
яровых культур и 154378 тонн 
гороха, сообщает региональ-
ный департамент АПК.

Убрано 30240 гектаров, за-
нятых техническими культу-
рами. Намолот составил 53 
тыс. тонн, при средней уро-
жайности 18 центнеров с гек-
тара.

Убран урожай с 75 тысяч 
гектаров гороховых полей. 
Объем полученного с них го-
роха на начало октября состав-
ляет 154766 тонн.

Урожай технических культур 
составил более 31852 тонн.

Картофель убран на пло-
щади более 5558 гектаров. На 
складах находится почти 183 
тонны «второго хлеба».

Предприятия региона со-
брали более 25278 тонн ово-
щей открытого грунта. По 
весу лидирует свекла (9905 
тонн), на втором месте - ка-
пуста (7729 тонн), на третьем 
- морковь (3814 тонн).

Всего в Уральском феде-

ральном округе убрано 80 про-
центов посевных площадей, 
аграрии выходят на финиш-
ную прямую.

В муниципалитетах региона 
уборочная страда завершает-
ся. Некоторые хозяйства уже 
убрали урожай и подводят 
итоги сезона 2024 года.

ВИКУЛОВСКИЙ РАЙОН
14 из 19 сельхозпредприятий 

района завершили уборочную 
кампанию. По данным рай-
онной администрации на на-
чало октября, убрано 22893 
гектара зерновых и зернобо-
бовых - 76% общей посевной 
площади.

Уборку продолжают пять 
хозяйств. На полях работают 
42 зерноуборочных комбайна, 
задействовано шесть зерно-
сушилок.

Средняя урожайность по 
району держится на уровне 
20,1 центнера с гектара. Лиде-
рами по данному показателю 
являются ООО «Виктория» 
(25,5 центнера с гектара), ИП 
Гилев (25,1 центнера), ЗАО 
«Племзавод-Юбилейный» (22 
центнера). Самой урожайной 
в этом году стала яровая пше-

ница - 21,5 центнера с гектара, 
наименее урожайным - овес 
(16,3 центнера с гектара).

ГОЛЫШМАНОВСКИЙ 
РАЙОН

100 тысяч тонн зерна ново-
го урожая собрали хозяйства 
Голышмановского городского 
округа. Об этом сообщил гла-
ва муниципального образова-
ния Александр Ледаков.

- Цифра 100 тысяч тонн уже 
стала привычной в вашем бла-
городном труде, но она не до-
стижима без знаний, без хоро-
шо подготовленной техники, 
без людей, работающих с са-
моотдачей и на результат, - 
подчеркнул глава района.

ТОБОЛЬСКИЙ РАЙОН
Уборочную страду завер-

шают в Тобольском районе. 
Аграрии убрали 1306 га пше-
ницы, 215 га овса, 270 га яч-
меня. С 35 га земли собрали 
550 тонн картофеля, сообщает 
пресс-служба администрации 
муниципалитета.

Заготовлено 346 тонн сена-
жа, 6492 тонны сена для нужд 
животноводства на зимовку, 
9900 тонн сена для реализации.

ИСЕТСКИЙ РАЙОН
Сльскохозяйственными 

предприятиями намолочено 
160 тысяч тонн зерна в бун-
керном весе. На жатве было 
задействовано 125 единиц зер-
ноуборочных комплексов и 
комбайнов.

Средняя урожайность по 
району пока составляет 28,8 
ц/га, что выше уровня про-
шлого года на 12,5%. Из 26 
предприятий завершили убор-
ку зернобобовых, кормовых и 
технических культур 22.

Ведется послеуборочный 
комплекс сельскохозяйствен-
ных работ:

 ✓ засыпано семян под урожай 
2025 года 11,25 тыс. тонн (76% 
от плана);

 ✓ осенняя обработка почвы - 
29,5 тыс. га (47% от плана).

Озимые культуры под уро-
жай 2025 года посеяны на пло-
щади 848 га.

КАЗАНСКИЙ РАЙОН
На начало октября обрабо-

тано 88% зерновых и зерно-
бобовых культур на площади 
более чем 49 тысяч гектаров. 
Намолочено 101210 тонн, 
при средней урожайности 

20,5 центнера с гектара. ООО 
«Агрохолдинг «Южный», 
ООО «Покровское» и СХПК 
имени «Чапаева» стали пер-
выми, кто завершил уборку 
в этом году.

Продолжается обмолот тех-
нических культур, таких как 
рапс, лён, чечевица и соя, 
обработан 1801 гектар. Уро-
жайность чечевицы составила  
24,5 ц/га, сои - 21,8 ц/га, а 
рапса и льна получили по  
11,9 ц/га. С каждым годом ин-
терес аграриев к техническим 
культурам увеличивается, рас-
тет их посевная площадь, вы-
ращиваются новые сорта.

Для обеспечения полно-
ценного кормления скота и 
эффективного использования 
объемистых кормов активно 
продолжается их заготовка.

ИШИМСКИЙ РАЙОН
В этом году уборочная кам-

пания проходит в тяжелых ус-
ловиях и низкими темпами. 
На полях много полегших по-
севов, движение комбайнов 
замедлено. Тем не менее по 
состоянию на 2 октября агра-
рии убрали 58372 га - это 66% 
от плана. Валовой сбор соста-

СКАЗАНО!
«Несмотря на капризы при-

роды, рекордный паводок, на-
ши аграрии сумели успешно 
провести посевную, а в осен-
ний период принять все не-
обходимые меры для сбора 
урожая. Во всех успехах АПК 
- вклад работников сельского 
хозяйства и перерабатываю-
щей промышленности. Бла-
годарю вас за труд, любовь к 
земле и своему делу. Пусть все 
ваши достижения приумно-
жаются на благо Тюменской 
области и нашей страны. Здо-
ровья, счастья и благополучия вам и вашим семьям!

Сельское хозяйство было и остается ключевой сферой эко-
номики области. Сегодня в регионе полностью обеспечивается 
потребность по основным видам продукции, а излишки по-
ставляются за ее пределы, в том числе на экспорт. На одного 
жителя региона вырабатывается молока в 1,5 раза больше, 
чем в среднем по России, мяса - в 1,2 раза. Кратно выросло 
за последние годы и производство тепличных овощей».

Александр МООР, губернатор Тюменской области.
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Ключевая сфера экономикиКлючевая сфера экономики
Светлана БОРИСОВА

13 октября отмечают 
День работника 
сельского хозяйства 
и перерабатывающей 
промышленности.

Это профессиональный празд-
ник всех, кто так или иначе 
связан с агропромышленным 
комплексом страны. В Тюмен-
ской области несколько круп-
ных предприятий АПК, более 
154 тысяч личных подсобных 
хозяйств, а также свыше 750 
фермерских. О достижениях 
региона в сфере АПК и предва-
рительных итогах уборочной 
кампании - в нашем материале. 
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 ■ НА ЗАМЕТКУ 
Предприятия Тюменской области 

представили продукцию на межре-
гиональной агропромышленной вы-
ставке Уральского федерального 
округа, которая состоялась в Ханты-
Мансийске в «Югра-Экспо» в конце 
сентября. 

Связующим звеном в оформле-
нии выставочного пространства 
региона стала тематика 80-летия 
Тюменской области. В рамках экс-
позиции была представлена со-
временная сельскохозяйственная 
продукция, рассказана история 
уникальных производств.

- У нас есть ряд предприятий, вехи 
деятельности которых неизменно 
связаны с вехами развития нашей 
области, - отметил заместитель 
губернатора Тюменской обла-
сти, директор департамента 
АПК Владимир Чейметов.

В рамках работы выставки про-
шел образовательный трек, состоя-
лись закупочные сессии с участием 
крупнейших торговых сетей Югры, 
деловые переговоры. Также жители 
Югры познакомились с продукцией 
всех регионов УФО, приобрели про-
дукцию по ценам ниже рыночных.

Узнали югорчане и историю мо-
роженого. Ялуторовский завод су-
хого молока первым в регионе про-
извел сухую смесь для получения 
сливочного мороженого. Железная 
баночка пользовалась большой по-
пулярностью в Советском Союзе. В 
70-е года прошлого века появился 
пломбир в вафельных стаканчиках 
от «Тюменьмолоко». Новый этап 
развития производства холодно-
го лакомства начался в 80-е годы  
XX века: на тюменском хладокомби-
нате наладили выпуск мороженого 
«Забава».

- Линию по его производству мон-
тировали специально приглашенные 
из Италии специалисты. В те годы 
мороженое на палочке произвело в 
Тюмени настоящий фурор, став по-
настоящему любимым лакомством. 
Объем производства мороженого 
составлял 250 тонн в месяц, - рас-
сказали в Торгово-промышленной 
палате Тюменской области.

Компания «Ландис» известна в 
регионе своей продукцией под брен-
дом «Тюменский пломбир». Особой 
любовью тюменцев и гостей пользу-
ется рожок шоколадный с соленой 
карамелью Visit Tyumen.

В 2024 году предприятие возоб-
новило производство легендарной 
«Забавы», а также молочного моро-
женого «Эскимо» в белой глазури и 
шоколадного мороженого «Эскимо» 
в темной глазури.

- На новый уровень развития про-
изводства мороженого в Тюменской 
области вышли благодаря сублими-
рованному мороженому от компа-
нии Green Life. Это уникальный про-
дукт, имеющий очень насыщенный 
вкус, хрупкую текстуру, а главное, 
оно не тает даже при плюсовой 
температуре. Мороженое активно 
продается через маркетплейсы по 
всей стране, - отметили в Торгово-
промышленной палате.

Тюменская область занимает 
лидирующие позиции по производ-
ству мороженого, радуя настоящим, 
качественным продуктом. Узнать 
подробно об этом можно будет на 
стенде региона в рамках отрасле-
вой выставки.

вил 150295 тонн, при урожай-
ности 25,7 ц/га.

Несколько хозяйств за-
вершили уборочные рабо-
ты: К(Ф)Х Борн А. В., ООО 
«Агрофирма «Колос», СПК 
«Нива». По урожайности 
лидируют: ИП, глава К(Ф)Х 
Осипов И. Н. (37,8 ц/га), 
ООО «Черемшанское» (36,3 
ц/га), «Племзавод-Юбилей-
ный» (30,2 ц/га), ООО «Агро-
фирма «Колос» (28,5 ц/га), 
ООО «Ишимагропродукт» 
(28,8 ц/га).

Убран картофель на пло-
щади 79 га (88%), получено 
913 тонн «второго хлеба», при 
урожайности 115,6 ц/га.

Обработано 30553 га почвы, 
что составляет 38% от плана. 
Засыпано семян под урожай 
2025 года 16124 тонны, что 
составляет 79% от плана.

Продолжается заготовка 
сенажа (90%) и силоса. ООО 
«Агрофирма «Колос» загото-
вило 4170 тонн силоса - это 
119% от плана.

УПОРОВСКИЙ РАЙОН
С начала уборочной кампа-

нии аграрии демонстрируют 
высокие темпы уборки, стре-
мясь в максимально сжатые 
сроки собрать урожай.

Результаты подводятся на-
растающим итогом, исходя из 
площади посевных площадей, 
а также марки и мощности 
комбайна. Благодаря такому 
подходу можно более точно 
оценить вклад каждого участ-
ника в общий успех. Лидером 
по намолоту на начало октяб-
ря является Константин Семе-
нов из агрофирмы «КРиММ», 
который на комбайне New 
Holland собрал 4844 тонны 
урожая. Лидером на комбайне 
марки «Акрос» стал Александр 
Кокшаров, работающий в СПК 
«Емуртлинский». Он собрал 
2297 тонн зерна.

Уборочная кампания про-
должается. Урожай собран на 
площади более 49 тысяч га, 
что составляет 91% всех по-
севных площадей.

ТЮМЕНСКИЙ РАЙОН
По информации районного 

управления АПК, зерновые 
культуры убраны на 84% засе-
янных площадей. Намолоче-
но более 26 тысяч тонн зерна.

Урожайность зерновых в 
среднем составляет 26 цент-
неров с гектара, это средние 
многолетние значения, но у 
лидеров сельхозпроизводства 
цифры повыше. Так, птице-
фабрика «Пышминская» по-
лучила урожайность 31 ц/га, 
хозяйства «Мальковское» и 
«Успенское» - по 29 ц/га, убор-
ку зерновых они завершили.

Продолжается уборка куку-
рузы на силос, аграриями за-
готовлено более 35 тысяч тонн.

Овощеводы района, как 
крупные предприятия, так 
и фермеры, тоже успевают 
в погожие дни собрать уро-
жай: практически полностью 
убран картофель, овощи - с 
76% площадей.

Картофель собран с пло-
щади 1214 га, что составляет 

97 процентов от запланиро-
ванных показателей. Вало-
вой сбор картофеля составил 
более 22 тысяч тонн. Овощи 
убраны на площади 158 га, 
валовой сбор - более 3,5 ты-
сячи тонн.

Неплохо обстоят дела и с 
реализацией: овощи востре-
бованы на рынках нашего и 
соседних регионов, закупоч-
ная цена аграриев устраивает.

Кстати, агропредприятия 
Тюменского района при-
ступили к уборке рапса. На 
первый порах он убран со 
183 гектаров, валовой сбор 
составил 530 тонн, сообща-
ет администрация муници-
пального образования. Рапс 
является сырьем для произ-
водства масла, которое при-
меняют во многих отраслях 
промышленности. Полу-
ченный после экстракции 
шрот используют в качестве 
богатого белком корма для 
сельскохозяйственных жи-
вотных.

ЧТО ЕЩЕ?
769,6 млн яиц произвели пти-

цефабрики Тюменской области 
с января по август 2024 года. 
Прирост к объему восьми ме-
сяцев прошлого года составил 
96,9%, по данным регионального 
департамента экономики.

Производство молока достиг-
ло объема 252,2 тыс. тонн, что 
равнозначно показателю восьми 
месяцев 2023 года. Мяса в жи-
вом весе получено 115,8 тыс. 
тонн - на 0,4% больше, чем с 
января по август прошлого года.

 ■ В ТЕМУ 

Делегация Тюменской области 
во главе с замгубернатора, ди-
ректором департамента АПК 
Владимиром Чейметовым по-
сетила российскую агропромыш-
ленную выставку «Золотая осень 
- 2024» в Москве.

Ключевой темой мероприятия 
стало достижение технологиче-
ского лидерства в сфере агро-
промышленного комплекса. В 
рамках выставки обсудили во-
просы подготовки и реализации 
нацпроекта «Технологическое 
обеспечение продовольственной 
безопасности».

Председатель правитель-
ства Михаил Мишустин отме-
тил, что сейчас и в магазинах, и 
на ярмарках мы видим нашу род-
ную, отечественную продукцию. 
Она всегда предпочитается аб-
солютным большинством нашего 
населения: она и качественная, 
и произведена с учетом всех со-
временных экологических стан-
дартов.

Отдельно премьер-министр РФ 
обозначил успехи агропрома в 

обеспечении продовольственной 
безопасности и достижении наци-
ональных целей развития.

- Спасибо большое всем, кто се-
годня завершает уборку урожая, 
ухаживает за животными, печет 
хлеб, ведет лабораторные иссле-
дования. Всем, кто каждый день 
обеспечивает нашу продоволь-
ственную безопасность, - сказал 
Михаил Мишустин.
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 Василий КРОТОВ,
Валерия МУРОМЦЕВА
(«КП» - Нижний Новгород»)

В Нижнем Новгороде 
учительнице объявили 
выговор из-за возмутивших 
родителей фотографий 
на пилоне.

Танец на пилоне - разновидность ис-
полнения под музыку, где сочетает-
ся хореография, гимнастика и даже 
акробатика. И хотя фактически это 
считается видом спорта, у многих 
ассоциируется с полуобнаженными 
девушками на высоких каблуках на 
шесте. Справедливости ради, вы-
соченные каблуки - тоже элемент 
концертного костюма для пилона. 
Собственно, как и достаточно яр-
кий наряд. Так или иначе, в Ниж-
нем Новгороде не оценили мастер-
ство исполнения танца Анастасии 
В. (фамилию она попросила нас не 
называть), классного руководителя 
девятого «Г», учительницы по рус-
скому и литературе.

Скандал разгорелся после того, 
как Анастасия выложила на своей 
страничке в социальной сети фото-
графии. Кто-то возмутился: «Это же 
наш педагог. На шесте! Безобразие!»

- У меня сын, и я считаю, что для 
педагога недопустимо выкладывать 
на всеобщее обозрение такие фото-
графии. Безусловно, человек в сво-
бодное время может заниматься лю-
бой деятельностью, но показывать 
всему интернету свои откровенные 
фото - это чересчур.

Тему подхватили местные па-

блики. Там уже народ в 
выражениях совсем не 
стеснялся. Хотя пример-
но столько же человек 
учительницу поддержа-
ли: «Что в этом такого, вы, 
дикие люди…» Встали на защиту 
и многие родители:

- Человек она прекрасный. Отлич-
ный педагог. Мастер своего дела. Счи-
таю, что каждый имеет право на хоб-
би. И выставлять в своих соцсетях то, 
что считает нужным. Здоровый чело-
век, живущий полноценной жизнью, 
не будет оценивать педагога по фото 
из соцсетей. Важно то, как он доно-
сит предмет, как взаимодействует с 
учениками, и руководствоваться от-
зывами, а не фото. Просто обиделась 
на нее какая-то дама, видимо, вот и 
решила, что таким образом сломает 
жизнь человека. Людская зависть.

 Страсти разгорелись, естественно, 
тут же дошло до руководства школы, 
а потом и до городского департамента 
образования.

- Учитель, о которой идет речь в 
соцсетях, работает в образовательной 
организации с 2018 года в должности 
учителя-логопеда, - официально про-
комментировали здесь. - Также ведет 
русский язык и литературу. До сегод-
няшнего дня замечаний к ее педаго-
гической работе не было. За время 
работы зарекомендовала себя гра-
мотным, ответственным, знающим 
особенности детей с проблемами в 
обучении учителем.

И добавили:
- С педагогом проведена беседа по 

поводу публикации ее фотографий в 
соцсетях и объявлен строгий выговор.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Согласно документу со-
вместное заявление супру-
гов о расторжении брака 
было подано 11 сентября. 
Детей у них нет, поэтому 
развели так быстро. Напом-
ним, о разводе 
засудачили в 
конце сентя-
бря, после че-
го артист все 
подтвердил  - в 
чрезвычайно 
политкоррект-
ной форме: «Мы 
с Еленой очень 
занятые люди. 
К сожалению, 
такой график 
работы и уро-
вень занятости 
не оставил нам 
времени на нормальную 
личную жизнь, мы остаемся 
в хороших отношениях...»

В ноябре 32-летний Дро-
нов и 46-летняя Марты-
нова могли бы отметить 
седьмую годовщину со дня 
свадьбы. Все эти годы они 
демонстрировали любовь и 
полное взаимопонимание. 
Елена поддерживала Ярос-

лава, пока он пробивался 
на эстраду, а потом вместе 
с ним радовалась грандиоз-
ному успеху у публики. А 
потом что-то пошло не так.

Тем временем поклон-
ники приписывают своему 
кумиру новый 

роман, который-де и стал 
причиной расставания с 
Еленой. Только вот поводов 
для таких слухов SHAMAN 
не давал. Приписываемые 
ему отношения с певицей 
Асият Сайгидовой - пар-
тнершей по грядущей этно-
опере «Князь Владимир», 
артистка опровергла.

Сам Ярослав в кулуа-

рах недавнего концерта 
в Кремлевском дворце 
заявил журналистам, что 
после развода не одинок - 
однако только потому, что 
у него есть его зрители и 
его страна. Гастроли само-
го востребованного арти-
ста России расписаны на 
месяцы вперед.

Ирина ВИКТОРОВА.

 � ШТАМП В ПАСПОРТЕ
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Особый случай

� В Барнауле 38-летняя учитель 
русского языка Татьяна Кувшинникова 
пострадала за снимок… в слитном ку-
пальнике. Тогда педагога поддержали не 
только родители учеников, но и коллеги 
со всей России, устроив аналогичный 
флешмоб. Сама же Татьяна посмеялась 
над случившимся, опубликовав снимок 
на песочке в строгом костюме: «Вот как 

должен выглядеть учитель на пляже». Но 
из школы ушла сама.

� А в Ульяновске школьники заметили, 
как учительница покупает нижнее белье в 
магазине. После чего одна из мам написала 
возмущенный пост в соцсети с требованием 
уволить педагога. К счастью, тогда до край-
ностей дело не дошло - весь город встал на 
сторону учительницы.

КОММЕНТАРИЙ 
ЭКСПЕРТА

Мера - вопрос 
субъективный?

Понятно, что грань дозво-
ленного для учителя - штука 
очень тонкая. Что говорят по 
этому поводу специалисты?

- Роль педагога гораздо 
больше и шире, чем просто 
передача знаний,  - считает 
кандидат педагогических 
наук, исполнительный ди-
ректор АНО ИД «Народ-
ное образование» Нико-
лай Дерягин.  - Поэтому 
внимание к облику даже во 
внеучебное время повышен-
ное - так было, есть и будет. 
Поэтому в данном случае 
учительница была, на мой 
личный взгляд, не права. 
Она должна была понимать, 
когда шла на эту работу, что 
есть такие требования - как 
часть нашей профессии, и я 
считаю их обоснованными.

А вас, Марьиванна, 
мы попросим прикрыться

ЧТО ЖЕ САМА АНАСТАСИЯ
Сразу после скандала нашумевшие снимки учитель-

ница удалила, оставив один, самый нейтральный (его 
и публикуем с ее разрешения), а теперь намерена 
обратиться в прокуратуру, а затем и в суд. Из-за со-
путствующих публикации комментариев.

- 11 октября новостные сообщества Нижнего Новго-
рода стали распространять мои личные фотографии и 
видео с отчетного концерта в студии танца, где про-
ходят тренировки по Pole Dance и где присутствовали 
только девушки, которые также тренируются вместе 
со мной. Данные сообщества оклеветали меня, назвав 
«учителем легкого поведения». Что повлекло моральный 
ущерб и строгий выговор (дисциплинарное взыскание) 
от работодателя, - рассказала «КП» - Нижний Новгород» сама Анастасия. - За годы 
работы с классом в школе конфликтов с детьми и родителями не было. Претензий 
насчет моего хобби со стороны родителей моих учеников не было!
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 � БЫЛИ И ТАКИЕ СЛУЧАИ

В купальнике тоже нельзя?

SHAMAN свободен. 
Теперь официально 

����� Айгуль:
И книжка отличнейшая, и качество, и цена!
����� Надежда Бессонова:
Интересно и даже трогательно. Я в советское 

время росла, на советском кино. Ну кто не был 
влюблен в Миронова? А у человека такая жизнь 
трагическая... Запоем читала и буду еще пере-
читывать. Оформление у книги красивое, в руках 
держать приятно.

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781  Реклама, 16+

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах и на маркетплейсах

Книга Дениса Корсакова 
«Любовь с первого кадра»
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Павел КЛОКОВ

15 октября 
исполняется 210 лет 
со дня рождения 
Михаила Лермонтова. 
Проверь, насколько 
хорошо ты помнишь 
его стихи.

Уж не жду 
от жизни ничего я,
И не жаль мне 

прошлого ничуть;
Я ищу свободы и покоя...

а) Может, в Феодосию 
махнуть?
б) Я б хотел забыться и заснуть!
в) И найду, найду когда-нибудь!
г) Я хочу уже передохнуть!

Когда порой я на тебя смотрю,
В твои глаза вникая долгим взором:
Таинственным я занят разговором...

а) И весь от страсти чувственной горю.
б) И этот разговор боготворю.
в) Но не с тобой я сердцем говорю.
г) Но рано нам пока что к алтарю.

Белеет парус одинокой
В тумане моря голубом!..
Что ищет он в стране далекой...

а) Что кинул он в краю родном?
б) Зачем жалеет о былом?
в) Какими далями влеком?
г) С которой даже незнаком?

Листья в поле пожелтели,
И кружатся и летят;
Лишь в бору поникши ели...

а) В тех же платьицах до пят.
б) Не меняют свой наряд.
в) Угрожающе скрипят.
г) Зелень мрачную хранят.

С тех пор, как Вечный Судия
Мне дал всеведенье пророка,
В очах людей читаю я...

а) Страницы злобы и порока.
б) Предначертанье злого рока.
в) Постскриптум - вместо эпилога.
г) Как будто фильм смотрю на Оkkо.

Я не унижусь пред тобою;
Ни твой привет, ни твой укор
Не властны над моей душою...

а) Знай: мы чужие с этих пор.
б) Но не об этом разговор.
в) И всё, что было, - это вздор.
г) Иди обратно на хоздвор.

Выхожу один я на дорогу;
Сквозь туман кремнистый 
путь блестит;

Ночь тиха. Пустыня внемлет богу...

а) И звезда с звездою говорит.
б) И душа так больше не болит.
в) Никого! В губернии ковид.
г) И, конечно, бывшая звонит!

И скучно, и груст-
но, и некому руку 
подать

В минуту душевной не-
взгоды...
Желанья!.. что пользы 
напрасно и вечно же-
лать...

а) А годы проходят - все 
лучшие годы!

б) Яркого солнца и хо-
рошей погоды.

в) Счастливой судьбы и 
священной свободы.

г) Сыскную собаку шот-
ландской породы.

С души 
как бремя скатится,
Сомненье далеко -

И верится, и плачется...

а) И солнце высоко!
б) И так легко, легко...
в) На даче под пивко.
г) И рядом никого!

И в праздник, вечером росистым,
Смотреть до полночи готов
На пляску с топаньем и свистом...

а) На оголтелых казаков.
б) Еду хватая со столов.
в) И слышать запах шашлыков.
г) Под говор пьяных мужичков.

Расстались мы, но твой портрет
Я на груди своей храню,
Как бледный призрак лучших лет...

а) Как амулет и как броню.
б) Как свет, как молодость свою.
в) Он душу радует мою.
г) И исключительно ценю.

Отворите мне темницу,
Дайте мне сиянье дня,
Черноглазую девицу...

а) Папиросы и огня.
б) У родимого плетня.
в) Черногривого коня.
г) И, пожалуйста, ремня.
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М. Ю. привыкли 
воспринимать 

как  фигуру мрачную. 
Вот мы и решили 

немного пошутить. 
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Нужно правильно выбрать, 
какой именно строкой заканчивается 

то или иное четверостишие.

«Выхожу один я на дорогу.  
 Никого! В губернии ковид...»

Ответы:
1)б; 2) в; 3) а; 4) г; 5) а; 6) а; 7) а;
8)а; 9) б; 10) г; 11) в; 12) в.

12!
11 - 9

8 - 6

5 - 1

Вы не сделали ни одной ошибки! Очевидно, что 
русская поэзия для вас - не пустой звук.

Ошиблись совсем чуть-чуть. Загляните в томик 
Лермонтова, чтобы освежить память.

Ошибок многовато. Возможно, рядом с вашим 
домом есть библиотека. Есть смысл записаться 
и перечитать классику.

К сожалению, правильных ответов слишком 
мало. Хорошо бы найти время и перечитать 
стихотворения Михаила Юрьевича, а заодно и 
многих других поэтов.

Считаем правильные ответы:
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Эвелин 
(мама: 

Ева Польна)

Вика 
(мама: 

Юля Волкова)

Константин ГЛЫБА

Чужие дети всегда растут быстрее. А дети 
знаменитостей - тем более. Еще вчера СМИ 
радостно сообщали о пополнении в семье той 
или иной артистки, потом звезда выкладывала 
счастливое фото с маленьким кульком в руках.

А потом  - бац, монтажная 
склейка  - и девочка из 
кулька вымахала в 
стройную красот-
ку, выше и статнее 
мамы. «КП» тем 
временем приво-
дит несколько при-
меров того, как мол-
ниеносно созрели дочки 
знаменитостей нулевых.

Группа «Гости из будуще-
го», в которой солировали 
Юрий Усачев и Ева Польна, 
была основана в 1996 го-
ду. В нулевые случился 
пик популярности - страна 
распевала «Ты где-то», «Он 
чужой», «Лучшее в тебе» 
и другие. Примерно тог-
да же, на пике твор-
чества дуэта в 2005 
году, Польна и роди-
ла дочь Эвелин (имя 
подсказала мама, поначалу 
рассматривались арабские 
варианты). От кого, певица 
долгое время держала в се-
крете. Счастливый отец тоже 
не спешил заявить о себе. 
И только в 2012 году Денис 
Клявер, участник другого дуэ-
та («Чай вдвоем»), признался, 
что это он - папа Эвелин.

- Да, у нас были отношения, 
и родился ребенок, но мы не 
состояли в браке и расста-
лись, - подтверждала Польна. - 

Официально Денис признал 
свое отцовство лишь спустя 
пять лет после рождения Эве-
лин. Я не хотела, чтобы в мою 
жизнь вмешивались посторон-
ние, и долгое время мне это 
удавалось. Даже наши знако-
мые артисты ничего не знали.

В 2021 году дочь артистов 
поступила в художественную 
академию, где учится на гра-
фического дизайнера. Поль-
на уверяла, что дочь сама 
выбрала эту профессию и по-

ка довольна. Отец считает, 
что 19-летней Эвелин дано 
быть артисткой, но она не 
захотела идти по стопам ро-
дителей  - и в будущем еще 
может раскрыться на сце-
не. Дочь звезд публичности 
сторонится и не разрешает 
матери и отцу публиковать 
фото с ней. Клявер ирони-
зировал, что все снимки с 
Эвелин, размещенные в его 
блоге, строго согласованы и 
утверждены ею лично.

Определенно Саша Project (Оксана Кабу-
нина) была не главной звездой нулевых, но 
уж точно типичной - пара хитов, смазливая 
внешность, постоянное присутствие на 
тусовках и плюс-минус обеспеченная 
узнаваемость. Исполнительница 
треков «Очень нужен ты» и «Белое 
платье» не смогла приумножить по-
лученный в жирные нулевые гешефт, 
так и оставшись локальной звез-
дой, которая до сих пор вы-
ступает на инерции былой 
славы. Недавно певица и 
вовсе взбудоражила обще-
ственность новостями про 
суицид. Якобы она лежит в 
коме после попытки све-
сти счеты с жизнью. 
То ли действительно 
все осточертело, 
то ли это подо-
грев внимания в 
СМИ, но вроде бы 
обошлось. Иначе 
красавица Милена оста-
лась бы не только без 
папы, но и без мамы.

Саша родила дочь 
Милену от бизнесмена 
Алексея Гинзбурга в 
2006 году. После рож-
дения еще и сына Льва 
(2014) семья развали-

лась. Артистка жаловалась, что тянет детей 
одна  - бывший муж никак не участвует в 
воспитании детей и алименты не платит.

Вокалистка отдала дочку в спорт, и 
Милена начала делать успехи в худо-

жественной гимнастике и ушу. Судя 
по всему, этот путь девушка и 

продолжит.
- Волна позитива нас свя-

зала друг с другом, - 
говорила про дочь 
Саша.  - Милене 
очень нравится 
музыка, но вряд 
ли она пойдет 
по моим стопам. 
Она у нас спорт-
сменка  - много-
кратная чемпи-
онка России и 
Европы по ушу.

Н е кото р о е 
время дочь 
звезды пробо-
вала вести влог 
под названием 
«МиниЛаки», но 
потом забросила 

это дело. Теперь 
учит китайский и 
готовится к по-
ступлению в ин-
ститут.

Группа t.A.T.u руками продюсера 
Ивана Шаповалова успешно экс-
плуатировала тему нетрадицион-
ных отношений между девочками-
подростками, отчего и стала 
одной из немногих, кто добил-
ся настоящей популярности 
за рубежом (гастроли в 
США, Японии и проч.). 
Темненькую Юлю Вол-
кову и рыженькую Ле-
ну Катину с их хитами 
знали миллионы. Неудивительно, что 
не только криминальные авторитеты, но 
и нормальные парни хотели близости с 
юными и невинными суперзвездами. Но 
сладкую парочку плотно охраняли. На-
столько плотно, что в 2004 году 19-лет-
няя Волкова родила дочь от одного из 
бодигардов - здоровяка Паши Сидорова 
(имя и фамилия настоящие). У него своя 
семья, а их с Юлей дочь Вика отметила 
24 сентября 20-летие. Девушка очень 
похожа на маму и в то же время очень 
отличается от нее - окончила обычную 

школу в московском районе Щукино 
с красным аттестатом и золотой ме-
далью, увлекается немецким языком, 
проходит практикумы по праву. В соц-
сетях Вика, которая успешно поступила 
в институт (держит в секрете, в какой), 
называет себя блогером и периодиче-
ски блещет глубокими высказываниями.

- Нужно стремиться управлять не фи-
нансами, а мотивами людей, которые 
способствуют счастью окружающих, - 
пишет Волкова-младшая.

Наталья Ветлицкая про-
славилась еще в 90-е и 
могла родить от самых 
известных и желанных 
мужчин российского шоу-
бизнеса: Жени Белоусо-
ва, Тиграна Кеосаяна, 
Дмитрия Маликова, Влада 
Сташевского и других, с 
кем у нее были романы. 
Но стать мамой у артист-
ки получилось только в 
2004 году  - Наталья ро-
дила дочь Ульяну в 40 лет 
во Франции от загадочного 
инструктора по йоге Алек-
сея, который качественно 
прочищал чакры звезде.

- Дети - это жесть, конеч-
но, - честно признавалась 
вокалистка. - Может быть, 

я не такая, как все женщи-
ны, может быть, я непра-
вильная. Но я не хотела де-
тей. Мне казалось, что это 
дикая ответственность и 
это адски обременительно.

Ульяне Ветлицкой уже 
20. Она очень похожа на
маму в молодые годы: го-
лубые глаза, отрешенный 
взгляд, шарм целомудрия.

Последние 12 лет Вет-
лицкая с семьей живет в 
Испании на берегу Сре-
диземного моря в городе 
Дения (Валенсия) недале-
ко от моря в собственном 
двухуровневом особня-

ке. Ульяна, судя по фото 
в соцсетях, фанатеет от 
группы KISS, даже была на 
концертах коллектива, а 
в школе из-за неформаль-
ного стиля имела пробле-
мы с одноклассниками. 
Боясь проблем с прода-
жей недвижимости после 
критики СВО, Ветлицкая 
переписала жилье на Па-
триках (стоимостью поряд-
ка 200 млн руб.) на дочь, 
поэтому Ульяна теперь 
может выбрать хороший 
московский вуз для про-
должения учебы  - обще-
житие ей не понадобится.

Вика радует родных не по годам 
зрелыми рассуждениями.

Эвелин строга и с мамой Евой (на фото), и с папой 
Денисом. А то у этих эстрадников никакой дисциплины...
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Спорт девочке кажется 
интереснее эстрады.
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Дочь 
артистки 

(фото справа) 
родилась 
и выросла 

за границей.

Ульяна 
(мама: 

Наталья Ветлицкая)

Милена (мама: Саша Project)

Из жизни звезд
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Мама - певица, 
а дочь сцены 

сторонится!Как выглядят 
и чем занимаются 

дочери популярных 
эстрадных артисток 

девяностых 
и нулевых.
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«Возможно, 
Дмитрий 
лучше меня»

После объявления победителя зал за-
гудел - поклонники Бивола были явно не-
довольны решением судей. Это понимал 
и новоиспеченный абсолютный чемпион.

- Я не был хорош сегодня. Я хотел по-
казать хороший бокс, но не получилось. 
Не знаю почему. Немного некомфортно 
себя чувствовал. Я так и не донес свой (но-
каутирующий) удар. Это был жесткий бой. 
Бивол - чемпион мира. Возможно, он даже 
лучше меня. Но мне повезло. Сегодня Все-
вышний был со мной, - сказал Бетербиев.

Спорт

Денис АКИНИН

39-летний Артур Бе-
тербиев - абсолютный 
чемпион мира в полу-
тяжелом весе. При этом 
Белый Панчер подпор-
тил себе идеальную ста-
тистику, так и не сумев 
нокаутировать Дми-
трия Бивола (33 го-
да), но разве об 
этом кто-то 
вспомнит 
после глав-
ного дости-
жения - за-
воевания 
пяти чем-
п и о н с к и х 
поясов.

Б и в о л 
п р о в е л 
классный 
бой и сде-
лал прак-
тически 
все для 
победы, 
но Бе-
тербиев 
бил сильнее...

ИДЕАЛЬНЫЙ БОЙ
Увы, но даже в идеаль-

ном поединке за звание 
абсолютного чемпиона 
мира было много по-
литики. Саудовская 
Аравия, конечно, про-
давила бой россиян, но 
не смогла отвоевать рос-
сийские флаги. Бетер-
биев в последние годы 
выступал как канадский 
спортсмен, Бивол - под 
флагом Киргизии.

Но все это находилось 
вне воли самих боксе-
ров. Оба вышли в ринг 
под песни на русском 
языке. Бивол появился 
под сводами перепол-
ненной Kingdom Arena 
с «Группой крови» Цоя, 
Бетербиев выходил под 
«Вперед Ахмат».

Плюс ко всему у ринга 
находился глава Чечен-
ской Республики Рам-
зан Кадыров, а в разде-
валке Бивола все-таки 
висел российский три-

колор. Гимна России 
перед боем так никто и 
не услышал - был гимн 
Саудовской Аравии. Но 
все прекрасно понима-
ли, кого представляют 
Дмитрий и Артур.

БЕЗ НОКДАУНОВ
Вся политика ушла в 

сторону с ударом гон-
га. Остался только бокс, 
который и вправду вы-
шел идеальным. Артур 
Бетербиев с первых ра-
ундов занял центр ринга 
и постоянно прессин-
говал соперника. Би-
вол классно контрата-
ковал и запускал в ход, 
возможно, свое самое 
страшное оружие - се-
рии в контратаках.

Но если стартовый от-
резок точно остался за 
Дмитрием, то с пятого 
раунда Бетербиев стал 
перехватывать инициа-
тиву, лишь иногда от-
давая ее в руки Биволу. 
Артур частенько бил по 
защите. Но те удары, ко-

торые достигали цели, 
оказывали на Бивола 
страшный эффект. Под 
такой мощью Дмитрий 
стал боксировать нети-
пично для себя. Часто 
застаивался на месте, 
бил непривычно мало. 
Возможно, Бивол хотел 
удивить соперника,  но 
по итогу Дмитрий пере-
хитрил самого себя.

Последние раунды 
стали ключевыми. Бе-
тербиев заставил Биво-
ла остановиться и при-
жаться к канатам. Но 
Артур так и не нанес 
свой нокаутирующий 
удар. Но БТР и без это-
го смог убедить судей в 
своей силе.

Минимальная побе-
да Бетербиева. Где-то 
спорная, где-то про-
тиворечивая. Но точно 
заслуженная. Артур - 
обладатель поясов чем-
пиона мира в полутя-
желом весе по версиям 
WBA, IBO, WBC, WBO 
и IBF .

РАВНЫЕ СОПЕРНИКИ
Это был максималь-

но качественный бокс. 
Бетербиев забрал статус 
абсолютного чемпио-
на мира, но впервые в 

профессиональ-
ной карьере не 
уронил сопер-
ника. Дми-
трий - впервые 
проиграл.

Оба боксе-
ра впервые 
столкнулись 
с такой се-

рьезной оп-
п о з и ц и е й 
и больше 
обращали 
внимание 
на защиту. 
Так что бой 

чаще напоминал шахма-
ты на ринге, чем драку.

Только в последнем 
раунде появилось что-то 
похожее на размен уда-
рами. И все равно дело 
не дошло до откровен-
ной рубки.

Кирилл СЕРОВ

Легендарный 
боксер 
не согласился 
с решением судей.

В нашей истории про-
фессионального бокса до 
Бетербиева был лишь один 
абсолютный чемпион, со-
бравший все пояса,  - это 
Константин Цзю. В ин-
тервью «КП» легендарный 
боец с сомнением отнес-
ся к результату поединка. 
Бой продлился все 12 ра-
ундов, по итогам которых 
судьи отдали победу Ар-
туру  - 114-114, 115-113, 
116-112.

- Я посчитал по-другому 
и отдал бой Биволу - 116-
112, - говорит Костя Цзю. - 
Бой равный, по-другому 
и не должно было быть. 
Когда выходят на ринг два 
непобежденных чемпиона.

- Константин, вы в 
какой-то момент вооб-
ще были против этого 
боя, говорили, что наши 
ребята не должны друг 
с другом драться. Ка-
кие ваши чувства?

- Нет, не то что не долж-
ны. Я просто не хотел боя 
с точки зрения того, что 
нас, россиян, и так мало, 
а тут еще… Поэтому не 
сильно хотел видеть этот 
бой, но бой состоялся, бой 
был хороший.

- Поединок получил-
ся слишком професси-
ональным, два стиля - 
два совершенно разных 
соперника?

- Очень часто такое бы-
вает, когда у двух очень 
хороших боксеров, кото-
рые делают очень хоро-
шую работу с другими, не 
очень хорошо получается 
между собой. Вы правиль-
но говорите, у каждого из 
них своя манера. Бетер-
биев, то, что он прошел 
первый раз дистанцию в 
12 раундов (до этого он 
все 20 боев завершил за-
ранее. - Авт.), это даст ему 
на будущее определенную 
уверенность.

- А Бивол что-то мень-
ше «стрелял», чем 
обычно. Нашла коса 
на камень?

- Это так… Ну посмо-
трим. Будет реванш.
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Артур Бетербиев (слева) и Дмитрий Бивол 
весь бой старались держать дистанцию.

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Российский флаг 
и сомнительный счет

 ■ АВТОРИТЕТНО

Костя ЦЗЮ: 

Я отдал бой Биволу

«Артур очень 
мощный»

Бивол принимал свое поражение с 
поднятой головой.

- Я воин. Я должен делать все иде-
ально. У меня нет объяснений, потому 
что они будут звучать как оправдания. 
Я просто хочу поздравить Артура и его 
команду. Он очень мощный. Видите, 
у меня на лице даже синяки от моих 
рук: он бил так сильно, что добирал-
ся через руки до моих глаз, - сказал 
экс-чемпион, который посетовал, что 
старался бить сильнее и мало выбра-
сывал ударов. - Бокс - это не только 
о попаданиях. Важно также давле-
ние и впечатление, которое ты произ-
водишь на судей.

Бетербиев победил Бивола решением большинства 
судей и стал абсолютным чемпионом мира.



20 Россия
www.kp.ru
 15.10.2024 На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

В беге трусцой главное - 
не потерять трусцы!

�  �  �
- Вообще-то у меня от-

личная память на име-
на… Просто я не помню, 
какое из них твое.

�  �  �
Как говорил Фрейд: опись-

ки случайными не бывают.
�  �  �

Суеверного пирата 
легче всего узнать по 
заплеванному попугаю 
на левом плече.

�  �  �
Ребенку, поставленному 

в угол, доступны сразу две 
стены плача.

�  �  �
В школе. Учительница:
- Сегодня у нас конт-

рольная.
Одна школьница:
- А можно пользовать-

ся калькулятором?
- Можно.
Другая школьница:
- А таблицами Бради-

са?
- Можно. Итак, запи-

шите тему контрольной: 
«Отмена крепостного 
права».

�  �  �
- Вась, ты после того, как 

любовью позанимаешься, 
 моешься в душе?

- Конечно, а что?
- Да тебе уже давно пора 
заняться любовью!

�  �  �
Маленького роста

У меня жена.
Вместо мозга печень
Мне клюет она.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Гуру нюансов. 7. Военная 
закладка. 9. Кто из муль-
тяшных слонов теряет 
волю при звуках флейты? 
10. Кефирный ... для мя-
са. 11. Разоритель Рима. 
13. Хэмми из мультфильма
«Лесная братва». 14. Роса 
после заморозков. 18. Что 
делают с помощью пешни? 
19. Знамя мужского рода.
20. «Я читал в книге, что ...
считается лечебным толь-
ко после хорошего ужина». 
21. Формирование трещи-
ны. 22. Кто из советских 
актеров утверждал, что 
фильм «Свинарка и пастух» 
спас ему жизнь, поскольку 
его отозвали с фронта ради 
съемок? 23. Какого шахмат-
ного чемпиона окрестили 
«наследником Капабланки»? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Ловелас в ментике. 2. 
Кто, как считает Игорь Гу-
берман, «отрекся, но не 
изменился»? 4. Что ищут, 
чтобы разбогатеть? 5. Что 
приводит в действие аксе-
лератор на автомобиле? 6. 
Как Штраус, так и Вагнер. 
8. Невестка, но иначе. 9.
Игра в оранжевый мяч. 12. 
Звездная супруга леген-
дарного Дугласа Фэрбенк-
са. 13. В каком городе 
родились братья Люмьер? 
15. «Интеллигентный ...
не станет засиживаться в 
гостях, если все уже съе-
дено и выпито». 16. Что 
мелками разрисовывают? 
17. Где герои комедии
«Мы из джаза» встретили 
саксофониста? 20. Печь 
в кузнице. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Эксперт. 7. Фугас. 9. Балдахин. 10. Маринад. 11. 
Аларих. 13. Белка. 14. Иней. 18. Отверстие. 19. 
Флаг. 20. Голодание. 21. Раскол. 22. Зельдин. 23. 
Ананд. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гусар. 2. Галилей. 4. 
Клад. 5. Педаль. 6. Рихард. 8. Сноха. 9. Баскет-
бол. 12. Пикфорд. 13. Безансон. 15. Человек. 16. 
Асфальт. 17. Милиция. 20. Горн.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,

273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,

20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  

528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03,
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17,

58-55-81
Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Да здравствуют домашние платья. 

Не халаты, не спортивные костюмы, 
а специально с любовью выбранные 
комфортные платья. Например, как у 

Ирины.

Ирина ГУЛЯЕВА, 
Химки:

- Преподаватель 
иностранных 

языков. Владею 
английским, немецким, 

итальянским, испанским 
и французским. Изучаю 

финский и японский. 
Увлекаюсь японской 

поэзией хайку, рисую, 
обожаю долгие 

прогулки пешком.

Прогноз погоды на 16 октября

 +5…+7          -2…-4 

 +5…+7          -3…-5 

 +1…+3          -1…+1 

   0…-2 -1…-3

Ясно Облачно 

Дождь Гроза Снег

Пасмурно

Давление - 764 мм рт. ст.
(норма для октября - 753)
Относительная  
влажность воздуха - 43%
Ветер юго-западный, 2 - 4 м/с
Солнце:
восход - 7.13
закат - 17.33

Луна растет
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